
Семь этажей, 35 отделений, 
одна тысяча работников из 
числа медперсонала, три тыся-
чи единиц медоборудования. 
Таким новый корпус Морозов-
ской детской больницы пред-
стает в цифрах. В год он спосо-
бен принимать около 120 ты-
сяч маленьких пациентов. Об-
ращаются в больницу москви-
чи изо всех округов столицы. 
Для этого им достаточно пре-
доставить базовый полис обя-
зательного медицинского 
страхования. Около 20 про-
центов пациентов приезжают 
за помощью из регионов. 
Все современное оборудова-
ние сосредоточено в одном 
корпусе. Это и есть одно из 
главных преимуществ боль-
ницы. Обследования начина-
ются еще в приемном отде-
лении.
— Диагноз в большинстве 
случаев устанавливается 
в приемном отделении. А не 
на третий день, как это бывает 
во многих клиниках, — рас-
сказал «ВМ» заведующий от-
делением экстренной и неот-
ложной лучевой диагностики 
Морозовской детской больни-
цы Александр Горбунов. 
Онкология, инсульт — чем 
раньше поставлен диагноз, 
тем оперативнее начнется ле-
чение. В постановке диагноза 
помогает высокотехнологич-
ное оборудование. Часто это 
обследование с помощью 
мультиспирального компью-
терного томографа.
— Оборудование уникально: 
оно сокращает время прове-

дения исследования пример-
но на 30 процентов, а доза из-
лучения снижается в разы, — 
подчеркнул Горбунов. 
Эта процедура занимает се-
кунды. А вот магнитно-резо-
нансная томография длится 
от 15 минут и больше. Правда, 
по сравнению с обычным обо-
рудованием времени на ис-
следование все равно тратит-
ся меньше. Оно, по словам 
Горбунова, не дает рентгенов-
ского излучения и полностью 
безвредно. 
— Все оборудование работает 
круглосуточно, — говорит 
Александр Горбунов. 

К примеру, полученные с по-
мощью томографов снимки 
оперативно обрабатывают на 
компьютерах врачи-рентге-
нологи. На мониторах они 
изу чают изображение в объе-
ме. Так можно более наглядно 
оценить картину состояния 
здоровья пациента.
Для пребывания родителей 
с детьми все палаты —  одно-  
и двухместные, оснащены до-
полнительными спальными 
местами. Всего в новом кор-
пусе предусмотрено 500 коек.
— В больнице действует един-
ственная во всей системе 
здравоохранения детская он-

кологическая служба, — ска-
зал руководитель хирургиче-
ской службы Морозовской 
детской больницы Игорь Под-
дубный. — Выполняются 
сложнейшие операции, в том 
числе на головном мозге. В не-
делю их проводится 700–800. 
Одну из них уже провели 
13-летнему Михаилу Каза-
кову. В Морозовской больни-
це ему поставили диагноз 
«лимфома Беркитта». Хирур-
гическую операцию врачи 
мальчику провели в конце 
зимы, сейчас он готовится 
к очередному курсу химиоте-
рапии.

— В одной палате с сыном я на-
ходилась круглосуточно, — 
вспоминает мама Яна Казако-
ва. — Пребывание в больнице, 
препараты, исследования, 
процедуры — все  бесплатно. 
Врачи дают положительные 
прогнозы: обещают, что сын 
обязательно поправится.  
Уделяется внимание лечению 
редких заболеваний. Для это-
го создан специальный центр. 
По словам его руководителя 
Натальи Печатниковой, уни-
кальность отделения — в со-
трудниках. Ведь специали-
стов, которые лечат редкие за-
болевания, мало.

К уникальным относится 
единственный в стране Центр 
детского инсульта. Здесь ме-
дики спасают и предотвраща-
ют развитие у детей инвалид-
ности.
Трансплантология — еще 
одно направление, которое 
развивается в больнице. Не-
давно здесь прошла операция 
по пересадке почки от отца 
к сыну. Мальчика во время ви-
зита в больницу навестил пре-
зидент РФ Владимир Путин. 
Ребенок, по словам врачей, 
идет на поправку.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера коррес-
понденты «ВМ» 
побывали в но-
вом лечебном 
корпусе Моро-
зовской детской 
больницы, кото-
рый накануне 
посетил прези-
дент страны 
Владимир 
Путин.

Приветственные флаги 
украсят город к чемпионату
В преддверии чемпионата 
мира по футболу на столич-
ных улицах появится более 
двух тысяч приветственных 
флагов.  Они украсят цен-
тральные улицы Москвы.

— На одной части флагов бу-
дет изображен кубок чемпио-
ната мира по футболу и офи-
циальный талисман турни-

ра — волк Забивака с мячом, 
а на другой — городские до-
стопримечательности, такие 
как памятник Юрию Гагарину 
и Спасская башня Кремля. 
Также на полотнищах будут 
надписи Welcome и «Добро 
пожаловать», — говорится 
в официальном сообщении 
портала мэра Москвы.

Отмечается, что флаги будут 
располагаться по 88 адресам. 
Прежде всего в центре Мо-
сквы, на крупных городских 
магистралях, площадях, а так-
же на маршрутах следования 
от станций метро и остановок 
общественного транспорта 
к стадионам и фан-зоне. Так-
же из стягов составят различ-
ные композиции, высота ко-

торых будет варьироваться от 
6 до 20 метров.
Флагами украсят Новоарбат-
ский, Бородинский, Крым-
ский, Большой Москворец-
кий, Большой Устьинский, 
Большой Каменный, Большой 
Краснохолмский мосты и Са-
мотечную эстакаду; террито-
рию возле Павелецкого, Бело-

русского и Киевского вокза-
лов и Комсомольскую пло-
щадь, где расположены Ле-
нинградский, Ярославский 
и Казанский вокзалы. Талис-
ман чемпионата можно будет 
увидеть в парке «Зарядье», 
у Московского зоопарка, 
у главного входа в Парк Горь-
кого и на Поклонной горе.
На время проведения мирово-
го первенства на домах-
«книжках» № 11 и № 19 на Но-
вом Арбате включат художе-
ственную подсветку, а также 
будет вестись трансляция те-
матического видеоролика.
Трансляция первого видео-
ролика начнется в день стар-
та мирового первенства, 
14 июня, в 21:40 и продолжит-
ся до полуночи. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Троицк получит 
новый водопровод

Мэр Москвы 
Сергей Собянин: 

Почему я решил 
идти на выборы

Водопровод, который сое-
динит Троицк и деревню Со-
сенки, будет построен в сле-
дующем году. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
Комплекса градостроитель-
ной политики и строитель-
ства города Москвы. 

— Сейчас ведутся проектиро-
вание и разработка проекта. 
Водопровод предназначен для 
подачи воды существующим 
и перспективным потребите-
лям поселений Десеновского, 
Первомайского, Краснопахор-
ского и Троицка, — пояснили 
в пресс-службе ведомства.
Трубопровод, который по-
строят в Троицком и Ново-
московском округах сто-
лицы, охватит территорию 
в 96,7 гектара. Он соединит 
водозаборные узлы «Ботако-
во» и «ФИАН» с ответвлением 
к водозаборному узлу «Ми-

крорайон». Длина водопрово-
да превысит 8,7 километра. 
В рамках строительства объ-
екта уже производится под-
ключение существующих во-
дозаборных узлов к централи-
зованному источнику водо-
снабжения. Проект также 
предполагает сооружение ре-
гулирующих водопроводных 
узлов «Станиславль» и «Крас-
ная Пахра».
Водовод построят на средства 
из Адресной инвестиционной 
программы столицы. Глав-
ным распорядителем бюджет-
ных средств на объект высту-
пает Департамент строитель-
ства города Москвы.
Напомним, Адресная инве-
стиционная программа опре-
деляет, какие объекты будут 
построены в Москве за счет 
бюджета города.
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
edit@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в тради-
ционной рубрике «Неделя 
мэра» рассказал, почему ре-
шил баллотироваться вновь.

Поговорим о выборах мэра. Вы 
заявили о своем выдвижении 
на новый срок. Легко ли вам 
далось это решение?
Я не сразу принял решение 
баллотироваться вновь. 
В должности мэра работаю 
с 2010 года. Восемь лет — не-
мало по любым меркам. Во-
семь лет работы в Москве — 
непросто вдвойне. Не всегда 
и не все получается гладко. Не 
всегда твои слова и поступки 
встречают понимание. 
Восемь лет постоянной борь-
бы, поиска решения сложней-
ших проблем, стресса и бес-
сонных ночей. Может, хватит? 
Ведь многое сделано. Пусть 
продолжит кто-то другой. 
В Москве достаточно энергич-
ных и талантливых людей, же-
лающих занять этот пост. Но 
что все-таки подвигло меня 
вновь выдвинуть 
свою кандидатуру 
и просить москви-
чей о поддержке? 
Я считал, что вось-
ми лет будет доста-
точно. За это время 
можно довести до 
завершения все на-
меченные улучше-
ния городской жиз-
ни. Но, как показа-
ла практика, для этого требу-
ется больше времени. 
Почему? 
Большое количество и слож-
ность задач, которые прихо-
дится решать одновременно. 
Множество объективных 
и субъективных конфликтов. 

Кризисы в экономике, санк-
ции. Эти проблемы не в силах 
остановить развитие Москвы, 
но способны замедлить реше-
ние многих вопросов. 
Часть пути все же пройдена. 
И пусть тогда, как вы сказали, 
«продолжит кто-то другой»…
Как недописанная картина, 
работа, не доделанная до кон-
ца, не приносит удовлетворе-
ния ни тебе, ни тем, ради кого 
она делается, — москвичам. 
Новая метла по-новому метет. 
У моего сменщика появятся 
свои приоритеты. Это нор-

мально, но в ре-
зультате многие 
начинания превра-
тятся в долгострой 
или даже пойдут 
вспять. Все усилия 
и жертвы могут 
оказаться напрас-
ными. Конечно, 
это пессимистиче-
ский сценарий, но 
вероятный. 

Я очень боюсь этого и чув-
ствую огромную ответствен-
ность за то, что происходит 
сейчас, и за то, что будет про-
исходить в ближайшие годы. 
Поэтому принял решение уча-
ствовать в выборах мэра. 
➔ СТР. 2

С 10 по 12 июня водители смогут воспользоваться парковками столицы абсолютно 
бесплатно. Число автомобилистов в праздничные дни сократится, поэтому подобная 
мера не осложнит дорожную ситуацию. 

на сайте vm.ru
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Три столетия служения 
закону и порядку
Сегодня российские стражи порядка от-
мечают свой профессиональный празд-
ник. Ровно 300 лет назад была учреж-
дена должность Санкт-Петербургского 
генерал-полицмейстера. Корреспон-
дент «ВМ» рассказывает не только о мо-
сковском детективе, в чьем послужном 
списке расследование громких дел, 
проведение опасных операций по рас-
крытию преступной деятельности, 
но и о человеке, который долгие годы 
служит своему Отечеству и простым лю-

дям, ежедневно ограждая 
их от злоумышленников.➔ СТР. 4

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Биржевой индекс

+14°C
Ветер 3–6 м/с Давление 735 мм

Центр  +14

Бутово  +14

Внуково  +13

Жулебино  +12

Зеленоград  +12

Измайлово  +14

Кожухово  +13

Кузьминки  +14

Кунцево  +13

Лефортово  +12

Останкино  +12

Отрадное  +12

Печатники  +13

Тушино  +12

Троицк  +12

Хамовники  +13

Чертаново  +12

Шелепиха  +13

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

61,93

72,44

–0,28

–0,28

$
€

61,98

72,70

–0,21

+0,13

ММВБ  2319,07

РТС 1178,33

Brent 75,81

DJIA 24 635,31

Nasdaq 7554,33

FTSE 7767,67

валютапогода

ИГОРЬ КОЛТУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ МОРОЗОВСКОЙ 
ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ

Открытие нового корпуса — 
это гарантия того, что москви-
чи получат качественную ме-
дицинскую помощь и достой-
ные условия пребывания. 
Проект составлялся с учетом 
общемировых технологий. 
Медицинское задание писали 
сами с коллегами, а ориенти-
ровались на нужды наших па-
циентов. В Москве появилось 
не многопрофильное, а полно-
профильное лечебное учреж-
дение, где смогут лечить 
все — начиная от онкологиче-
ских заболеваний, заболева-
ний системы крови, кроветво-
рения и заканчивая транс-
плантацией костного мозга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рублей составил внебюджетный доход сто-
личных библиотек за 2017 год, увеличив-
шись за три года более чем в три раза. Мно-
гие библиотеки Москвы стали культурны-
ми центрами с уникальной тематикой.

цифра

174 000 000

здравоохранение

Спасти за несколько секунд
Морозовская детская больница принимает ежегодно 
около 120 тысяч маленьких пациентов

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

развитие транспорт адресная критика

Первая цифровая. 
Электроподстанцией 
нового образца управляет 
искусственный интеллект ➔ СТР. 2

Как столичные транспортные 
артерии разгружают от пробок 
и внедряют зарубежный опыт 
и собственные разработки ➔ СТР. 3

Корреспонденты «ВМ» 
помогают делать любимую 
столицу лучше и решают 
проблемы горожан ➔ СТР. 7

неделя 
мэра

ДО ЧМ2018 ОСТАЛОСЬ 9 ДНЕЙД

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Вчера 14:38 Заместитель главного специалиста сердечно-сосудистого хирурга, руководитель кардиохирургической службы 
Морозовской детской городской клинической больницы Михаил Абрамян (в центре) во время операции. В неделю специалисты 
больницы их проводят по 700–800. В год число хирургических вмешательств достигает 25 тысяч

Новый корпус  Морозов-
ской детской городской 
больницы, расположен-
ный по адресу: 4-й До-
брынинский переулок, 
1/9, корпус 1а, заработал 
в октябре 2017 года. В нем 
представлено 27 профи-
лей, по которым пациен-
там оказывают медицин-
скую помощь.
Самый сложный диагноз 
ставится в течение 2–3 ча-
сов с момента поступле-
ния ребенка в больницу. 
Сразу же назначается ле-
чение, при необходимо-
сти проводится  операция.
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Построили первую цифровую 
электроподстанцию

В новом здании еще не выве-
трился запах краски. Постро-
енное в стиле хай-тек, оно ор-
ганично вписывается в кон-
цепцию инновационного 
«Сколкова». Лаконичная тем-
но-серая «коробка» — симбиоз 
простоты и последних техни-
ческих достижений. Электро-
подстанция полностью авто-
матическая. Для ее обслужива-
ния люди, в общем-то, не нуж-
ны: вся информация обраба-
тывается, хранится и переда-
ется в цифровом коде.
— Фактически речь идет о том, 
что в системе управления ис-
пользуется элемент искус-
ственного интеллекта, — по-
ясняет мэру Москвы гендирек-
тор Россетей Павел Ливин-
ский. — Все оборудование 

управляется дистанционно, 
а если, не дай бог, произойдет 
какой-то сбой, то автоматика 
сама проведет диагностику, 
вычислит проблемный уча-
сток и выведет его из работы.
Вот здесь на помощь искус-
ственному интеллекту прихо-
дит человек. При этом если 
можно починить неполадку 
удаленно, то электромонтер 
сделает все, что нужно, даже 
не выезжая на место. Доступ 
ко всем системам подстанции 
«Медведевская», которая отве-
чает за электроснабжение 
Сколкова и ближайших райо-
нов, есть у диспетчера Восточ-
ной оперативной зоны. 
— Я считаю, запуск такой ин-
новационной подстанции — 
революционное событие, шаг 

в будущее энергетики, — под-
черкнул Сергей Собянин.
По его словам, в городе 100 ты-
сяч километров электриче-
ских сетей и более 20 тысяч 
подстанций. Стоимость их об-
служивания напрямую влияет 
на тариф за электроэнергию, 
которую оплачивают жители 
столицы. Поэтому от того, по 
какому принципу будут рабо-
тать электросети города, зави-
сят и цена, и надежность элек-
троснабжения.
Инновационная подстанция 
в Сколкове впервые полно-
стью оборудована приборами 
отечественного производ-
ства. Например, трансформа-
торы сделали в Тольятти, реак-
торы привезли из Екатерин-
бурга. Но особая гордость — 

распределители электроэнер-
гии в сетях переменного тока. 
Это без преувеличения сердце 
подстанции сделано по заказу 
столицы на первом в России 
заводе, который находится 
в Санкт-Петербурге.
Отечественное оборудование, 
говорят эксперты, по качеству 
и простоте обслуживания ни-
сколько не уступает зарубеж-
ным аналогам. А разница 
в цене доходит до 30 процен-
тов. Кроме того, не надо боять-
ся, что в какой-то момент им-
портные распределители ис-
чезнут с российского рынка 
или стоимость нужных запас-
ных деталей из-за валютных 
скачков вдруг взлетит до не-
бес. К тому же наши произво-
дители дают на свое оборудо-

вание 15-летнюю гарантию 
с обслуживанием. В случае 
возникновения серьезной не-
исправности специалисты раз-
берутся с ней в течение суток. 
— Цифровая подстанция — 
лишь элемент системы, — ска-
зал Собянин. — Дальше будет 
идти речь о доведении цифро-
вой сети до потребителя.
В будущем, по его словам, это 
позволит снизить расходы на 
электроснабжение столицы 
примерно на 30 процентов. 
Если все получится, то Москва 
готова поделиться своим опы-
том в создании надежной и не-
дорогой системы цифрового 
энергообеспечения с другими 
регионами России.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:45 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) посетил щит, где находится пульт управления электроподстанцией. Но, как рассказал главе города гендиректор МОЭСКа Петр Синютин (справа), как только 
закончится наладка, эта комната будет, по сути, резервной. За работой подстанции уже сейчас следит диспетчер по удаленной связи. Его можно увидеть на мониторе компьютера

Мэр Москвы  
Сергей Собянин: 

Почему я решил 
идти на выборы
СТР. 1 ➔
Каким проектам в случае избра-
ния вы планируете  уделять осо-
бое внимание в будущем? 
Самая трудная и болезненная 
часть перемен позади. Но есть 
много проектов, которые нель-
зя останавливать на полпути. 
Взять хотя бы программу «Мо-
сковское долголетие». Тысячи 
пенсионеров откликнулись на 
наш призыв, записались в сек-
ции и кружки, занимаются 
физкультурой, танцуют, повы-
шают компьютер-
ную грамотность. 
Сейчас важно по-
нять, что им нра-
вится, а что — нет. 
В каких кружках 
есть дополнитель-
ная потребность? 
Нужно ли менять 
программы заня-
тий? Через не-
сколько лет систе-
ма отрегулируется и «Москов-
ское долголетие» заработает 
в автоматическом режиме. Но 
пока эта программа требует 
постоянного внимания.
Или, к примеру, здравоохране-
ние. Врачи и пациенты многое 
пережили в связи со структур-
ными изменениями послед-
них лет, переходом на страхо-
вую медицину. Несмотря на 
все издержки, качество меди-
цинской помощи стало лучше, 
очереди к врачам — гораздо 
меньше. Продолжительность 
жизни возросла. 
Но кто скажет, что у нас нет 
проблем со здравоохранени-
ем? Работы там еще непочатый 
край. Для большинства мо-
сквичей это — важнейшая сфе-
ра. И я чувствую огромную от-
ветственность за то, чтобы 
обес печить льготников каче-
ственными бесплатными ле-
карствами, построить новые 
поликлиники, улучшить по-
мощь пожилым людям, ре-
шить многие другие вопросы, 
волнующие москвичей.    
Транспорт тоже остается в числе 
ваших приоритетов? 

Когда говорил про опасность 
долгостроев, прежде всего, ду-
мал о транспорте. Строители 
создали  огромные заделы на 
новых станциях метро. И ну-
жен всего лишь пяток лет, что-
бы достроить Большую кольце-
вую линию — самое большое 
метрокольцо в мире. В высо-
кой степени готовности линии 
метро в Солнцево и Некрасов-
ку. Пройдена половина пути до 
Лианозова и района Север-
ный. Начинается строитель-

ство метро в Ком-
мунарку. 
Происходит насто-
ящая революция на 
железнодорожном 
транспорте, кото-
рый превращается 
в наземное метро. 
МЦК работает за-
мечательно, но ста-
нет еще удобнее, 
когда будут постро-

ены теплые пересадки на ради-
альные линии. Впереди новый 
мегапроект МЦД (Московские 
центральные диаметры). 
Казалось бы, эти гигантские  
проекты уже не остановить. 
Они обречены на успех. Не со-
всем так. Мы хорошо помним, 
что еще совсем недавно — 
в тучные «нулевые» годы — 
строительство метро практи-
чески остановилось. 
Я же твердо убежден, что метро 
и железная дорога очень нуж-
ны москвичам. И сделаю все 
необходимое, чтобы в разум-
ные сроки завершить начатые 
стройки. 
Последний вопрос — не о выбо-
рах. Недавно прозвучало пред-
ложение сделать Москву горо-
дом-курортом. Что вы думаете 
по этому поводу? 
Насколько я понимаю, речь 
идет не о бальнеологических 
ваннах, а об установлении ку-
рортного сбора. Попросту — 
о дополнительных налогах 
с гостиничного бизнеса. Я про-
тив этого. 
Подготовила ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
первую в Москве 
цифровую элек-
троподстанцию 
«Медведевская». 
Она построена 
на территории 
инновационно-
го кластера 
«Сколково».

развитие

Депутаты Мосгордумы под-
держали законопроект 
о продлении закона о потре-
бительской корзине в Москве 
на три  года.
По словам первого заместите-
ля руководителя Департамен-
та труда и социальной защиты 
населения Москвы Ольги Гра-
чевой, в июне истекает срок 
действия столичной потреби-
тельской корзины, принятой 
19 июня 2013 года. Грачева 
подчеркнула, что закон пред-
лагается принять по аналогии 
с федеральным. Напомним, 
что действие федеральной по-
требительской корзины так-
же продлили на три года.
— В нашей действующей по-
требительской корзине, кото-
рую мы будем продлевать, 
большинство показателей, 
с учетом особенностей потре-
бления продуктов питания, 
продовольственных товаров 
и услуг, значительно выше, 
чем заложено в методических 
рекомендациях Минтруда, — 
подчеркнула Грачева.
Такой подход обеспечивает 
принятие более высокой ве-
личины прожиточного мини-
мума, что напрямую влияет 
на уровень социальных гаран-
тий москвичам. Прожиточ-
ный минимум в свою очередь 
влияет на две выплаты — мо-
лодым семьям на первого, 
третьего и последующих де-
тей и пособие малообеспечен-
ным семьям. Кроме того, на 
основании прожиточного ми-
нимума устанавливается ми-

нимальный размер оплаты 
труда.
— У потребительской корзины 
есть следующие составляю-
щие: продуктовые товары, 
промышленные товары и на-
логи, услуги и так далее. Когда 
мы пять лет назад утверждали 
состав потребительской кор-
зины, мы должны были согла-
совать его с федеральными 
структурами. И это согласова-
ние проходило очень непро-
сто. Но мы значительно превы-
сили имеющиеся рекоменда-
ции, — отметил председатель 
комиссии Московской город-
ской думы по социальной по-
литике и трудовым отношени-
ям Михаил Антонцев.
Члены комиссии единогласно 
поддержали законопроект 
и рекомендовали другим депу-
татам принять его.
Кроме того, вчера члены ко-
миссии Мосгордумы по эконо-
мической политике и финан-
сам заслушали доклад дирек-
тора Московского городского 
фонда обязательного меди-
цинского страхования 
(МГФОМС) Владимира Зелен-
ского об исполнении бюджета 
фонда за 2017 год.
Основной источник дохода 
бюджета городского фонда — 
субвенция из бюджета феде-
рального фонда, рассчитанная 
исходя из количества застра-
хованных жителей Москвы.
— Количество граждан, за-
страхованных на территории 
Москвы, постоянно увеличи-
вается. По состоянию на 

2017 год это более 12 миллио-
нов человек, что примерно на 
100 тысяч человек больше, 
чем в 2016 году, отметил Зе-
ленский.
По итогам прошлого года бюд-
жет МГФОМС по доходам ис-
полнен в сумме 210,6 милли-
арда рублей, по расходам — 
в сумме 215,8 миллиарда.
По словам Владимира Зелен-
ского, в 2017 году в тарифы 
ОМС включили химиотера-
певтические препараты, уста-
новку порт-систем, снижаю-
щих осложнения на сосуды 
у пациентов, проходящих кур-
совую «химию», а также пере-
смотрели тарифы по химиоте-
рапии и инфекционным про-
филям.
Члены комиссии поддержали 
законопроект о бюджете 
МГФОМС за 2017 год и реко-
мендовали другим депутатам 
принять его в ходе очередного 
заседания Мосгордумы. 

Потребительская корзина 
останется на прежнем уровне

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы поддержали продление законопроекта о потребительской корзине столицы. 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Экологические 
показатели растут
Вчера Общественный эколо-
гический совет при столич-
ном Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды подвел итоги 
проделанной работы и опре-
делил ее приоритетные на-
правления на 2018–2919 го-
ды. Встречу приурочили 
ко Дню окружающей среды, 
который отмечают 5 июня. 

За последние годы Москве 
удалось улучшить свои пока-
затели в отношении эколо-
гии. Так, руководитель Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачевский 
рассказал, что уровень за-
грязнения воздуха в столице 
снизился на 30 процентов. 
А к 2030 году эту цифру пла-
нируют улучшить еще на 20–
30 процентов. 
— Экологию в Москве удается 
улучшить за счет многих фак-
торов, в том числе благодаря 
новым требованиям к уборке 
территорий и озеленению, — 
сказал Антон Кульбачев-
ский. — Мы продолжим рабо-
тать в этом направлении. Бу-
дем применять новую систему 
ухода за растениями, решать 
вопрос переработки отходов.
За счет модернизации очист-
ных сооружений чище стали 
и водные объекты города, 
а гордостью столицы остают-
ся экологически благоприят-
ные природные зоны. 
Что же касается озеленения, 
то на окраинах Москвы рас-
тений, по словам экспертов, 
больше, чем в центре. А по-
тому упор в работе будет сде-
лан на озеленение сердца 
столицы.
Председатель Российского 
экологического общества Ра-
шид Исмаилов рассказал, что 
на Климатическом форуме 
столица представит новый 
документ-стандарт экологи-
ческой открытости Москвы, 
который станет главным эко-

логическим инструментом 
города. 
— Благодаря этому будет рас-
крыта, например, тема эколо-
гической информированно-
сти, обратной связи с москви-
чами по экологическим во-
просам, — сказал он. — Тако-
го документа сейчас нет ни-
где в мире, в этом смысле Мо-
сква вырвалась в мировые ли-
деры и показывает высокий 
результат работы в области 
охраны окружающей среды.
Валерий Петросян, профес-
сор Московского государ-
ственного университета име-
ни Ломоносова, рассказал, 
что еще несколько лет назад 
столица занимала восьмое 
место в мировом рейтинге го-
родов мира с самым загряз-
ненным воздухом. Но сейчас 
ситуация кардинально изме-
нилась. 
— Большая часть загрязнений 
в воздух поступает от авто-
транспорта и деятельности 
промышленных предприя-
тий, — пояснил Валерий Пе-
тросян. — Но сейчас основная 
часть предприятий выведена 
за пределы Москвы, а на доро-
гах машин стало меньше. Это-
му послужило и введение 
платных парковок, и расши-
рение тротуаров. Поэтому 
сейчас воздух в столице гораз-
до лучше, жить москвичам 
стало комфортнее.
По словам депутата Мосгор-
думы, председателя комиссии 
по экологической политике 
Зои Зотовой, несмотря на ряд 
успехов столицы, вопросы ох-
раны окружающей среды 
остаются актуальными.
— Вместе с экспертами нам 
предстоит еще много работы, 
чтобы помочь прижиться си-
стеме раздельного сбора му-
сора, мусоросжигательным 
заводам, которые будут по-
строены в нашей стране, — 
отметила она.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Каникулы не только для отдыха, 
но и для обучения
Проект «Код твоей безопас-
ности», организованный Де-
партаментом труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы, стартовал вчера 
в Екатерининском парке. Бо-
лее 900 ребят, которые отды-
хают в столице по программе 
«Московская смена», посе-
тили мастер-классы по безо-
пасности.

Лера Гриверова и Вера Чистя-
кова познакомились на «Мо-
сковской смене» прошлым ле-
том. Подружились и год обща-
ются. На программу родители 
записали девочек в Центр со-
циальной помощи семье и де-
тям «Восточное Дегунино».
— Мы из многодетных се-
мей, — говорит Лера, объясняя 
выбор родителей отдать подру-
жек в центр, подведомствен-
ный Департаменту труда и со-
циальной защиты населения.
Отдохнуть летом в городе де-
вочки решили, потому что 
можно посетить много инте-
ресных мест. Мастер-классы 

по безопасности школьницам 
тоже понравились.
— Очень важно знать, как ве-
сти себя в экстренной ситуа-
ции, — считает Вера.
Она как раз сегодня играла 
роль раненой, повредившей 
при падении ногу, а Лера 
с другими ребятами помогала 
вынести ее из леса на импро-
визированных носилках.
— Еще мы узнали, какие тра-
вы лечебные, какие медика-
менты брать с собой в поход, 
как оказывать первую по-
мощь, — рассказывает Лера.
Научили ребят и правилам по-
ведения во время пожара.
— Нужно позвонить по номе-
ру 01 или 112 сообщить, с ка-
кой стороны дома вы живете 
и куда выходит окно, — добав-
ляет Вера.
А вот 9-летний Глеб Дмитри-
ев, который посещает «Мо-
сковскую смену» на базе Кри-
зисного центра помощи жен-
щинам и детям, научился пра-
вильно вытаскивать клеща 
и обрабатывать рану.

— Меня никогда не кусал 
клещ, но если это случится со 
мной или другом, я теперь 
знаю, что делать, — говорит 
Глеб.
Такие интерактивные заня-
тия по безопасности пройдут 
в течение всех трех смен. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

неделя 
мэра

ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Детям нужно хорошо отдо-
хнуть. Нагрузки, которые вы-
падают на долю школьников, 
чрезвычайные. Поэтому наша 
задача даже для тех детей, 
которые не смогли уехать 
из Москвы, организовать от-
дых. А если он будет сопрово-
ждаться получением дополни-
тельных знаний, то они долж-
ны получать их в игре. Ни в ко-
ем случае нельзя превращать 
«Московскую смену» в еще од-
ну образовательную четверть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:02 Участники программы «Московская смена» (слева направо): Анна Власенко, 
Екатерина Сорокина, Иван Амелин и Сергей Привалов вместе с заместителем мэра Москвы 
по вопросам социального развития Леонидом Печатниковым (в центре) на открытии проекта 
«Код твоей безопасности» в Екатерининском парке
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Проблема автомобильных 
пробок уходит в прошлое

Благодаря тому, что одни ули-
цы станут односторонними, 
а другие — двусторонними, 
на участках повысится уро-
вень безопасности дорожного 
движения, а также снизится 
нагрузка на дорожно-транс-
портную сеть в пиковые часы. 
Кстати, по данным ЦОДД, 
с 2015 года благодаря реорга-
низации парковочного про-
странства в городе увеличи-
лась скорость и частота дви-
жения общественного транс-
порта, а улично-дорожная 
сеть районов стала более связ-
ной. То, что реализация комп-
лекса работ — от дорожного 
строительства до регулирова-
ния движения общественного 
транспорта — демонстрирует 
высокую эффективность в во-
просах нормализации дорож-
ного движения в столице, под-
тверждают и представители 
экспертного сообщества.
— Согласно оценке междуна-
родной компании TomTom, 
Москва, занимав-
шая каких-то пять 
лет назад первое 
в мире место по за-
груженности трасс, 
сейчас передвину-
лась на пятое ме-
сто, — отмечает 
Норайр Блудян, ди-
ректор Транспорт-
ной ассоциации 
Московской агло-

мерации, заведующий кафе-
дрой «Автомобильные пере-
возки» МАДИ.
В свою очередь, начальник 
Ситуационного центра ЦОДД 
Андрей Мухортиков считает, 
что на фоне общей позитив-
ной динамики самые значи-
тельные изменения сегод-
ня наблюдаются в секторе 
от Третьего транспортного 
кольца до МКАД.

— Роль сыграл це-
лый комплекс мер: 
развитие метро, от-
крытие Московско-
го центрального 
кольца (МЦК), 
строительство и ре-
конструкция  раз-
вязок,  — поясняет 
Мухортиков и до-
бавляет, что в числе 
самых действен-

ных  — настройка светофоров, 
изменение дорожной размет-
ки, увеличение количества по-
лос и строительство неболь-
ших локальных дорожных свя-
зок на периферии.
— Переразметка является 
крайне эффективной мерой, 
так как она на порядок дешев-
ле, чем строительство или 
расширение дорог, — поясня-
ет Мухортиков. — Безболез-
ненно перенаправлять пото-
ки позволяют широкие поло-
сы, которые достались нам 
в наследство еще от СССР. На-
пример, ширина правой поло-
сы на отдельных участках 
улиц достигает 5 метров. Сей-
час для движения обществен-
ного транспорта вполне до-
статочно 3,75 метра.
Эксперт также пояснил, что 
переразмечаются не все ули-

цы. Внимание уделяют самым 
проблемным, узким участ-
кам, где требуется выравнива-
ние пропускной способности.

Комментируя локальные до-
рожные заторы, которые по-
прежнему встречаются на не-
которых улицах, Александр 
Кулаков, директор Центра 

транспортного моделирова-
ния Института экономики 
транспорта и транспортной 
политики ВШЭ, обратил вни-

мание на то, что 
для того, чтобы ре-
ально оценить си-
туацию в городе, 
обращать внима-
ние надо не только 
на длину пробок, 
но и на то, насколь-
ко долго длится пи-
ковый период.
— Мы еще пом-
ним, как в 2009–
2010 годах пико-
вый интервал со-
ставлял 3,5–4 часа. 

Стараясь избежать пробок, 
кто-то выезжал на работу 
позже, кто-то — значительно 
раньше, — говорит Кула-
ков. — Сегодня час-пик зна-

чительно сократился. Влия-
ние оказали платные парков-
ки. Личный транспорт стал 
дороже, его использование 
неэффективно.
Он также отметил, что появи-
лись выделенные полосы, ма-
гистральные маршруты и так-
си. Существенные изменения 
также произошли и в обще-
ственном транспорте.
— Сама система пассажир-
ских перевозок стала значи-
тельно более эффективной, — 
подчеркивает эксперт.
Комментируя вопросы стра-
тегии развития парковочного 
пространства, начальник ди-
рекции администрирования 
и контроля нарушений ГКУ 
«Администратор Московско-
го парковочного простран-
ства» Дмитрий Княгинин по-
ясняет, что при его организа-
ции перед правительством 
стояло три задачи: обеспе-
чить людям возможность до-
бираться из одной точки горо-
да в другую, делать это за раз-
умный промежуток времени 
и при этом обеспечить горо-
жанам комфортное существо-
вание в собственных районах.
—  Мы не можем закатать го-
род в асфальт и построить вез-
де широченные дороги, — 
подчеркивает эксперт. — Но 
темпы роста количества лич-
ного транспорта не позволя-
ют городу развивать дороги 
с той же скоростью. Мировая 
практика платных парковок 
была внедрена для того, что-
бы снизить привлекатель-
ность использования личного 
транспорта и повысить спрос 
на передвижение при помощи 
любых других транспортных 
средств.
Эксперты сходятся во мнении, 
что «волшебной пилюли» от 
автомобильных заторов не су-
ществует, но реализация до-
рожно-транспортной полити-
ки столицы демонстрирует 
высокую эффективность, что 
подтверждают данные о со-
кращении времени в пути 
и горожане, которые наконец-
то начали улыбаться друг дру-
гу в редких пробках. 
ОЛЬГА ВИХРОВА
o.vikhrova@vm.ru

4 сентября 2017 года 9:54 Специалист дежурной смены Ситуационного центра ЦОДД Анатолий Занин на рабочем месте

Внедрение мировых 
стандартов
До конца года на семидесяти 
перекрестках Москвы нане-
сут новую разметку — так на-
зываемую вафельную. Кор-
респондент «ВМ» узнала 
у главы экспертного центра 
Probok.net Александра Шум-
ского (на фото), насколько 
эффективным является ново-
введение.

Как вы оцениваете инициативу 
федеральных и городских вла-
стей о нанесении «вафельной» 
разметки на пере-
крестках?
Эта инициатива 
абсолютно понят-
на. Она помогает 
объяснять водите-
лям, почему то или 
иное место нахо-
дится под особым 
контролем камер 
фото- и видеофиксации. Выез-
ды на забитый перекресток 
приводят  к заторам в местах 
пересечений потоков. Более 
того, это коснется и обще-
ственного транспорта — как 
самого страдающего в данной 
ситуации. Я абсолютно под-
держиваю эту идею.
Будет ли «вафельница» спо-
собствовать снижению числа 
дорожных заторов, возникаю-
щих на перекрестках?
Новая дорожная разметка 
внедряется не только в Мо-
скве, но и в других городах 
Российской Федерации. Спрос 
на нее большой, так как проб-
лема заторов есть. В Москве 
был поставлен эксперимент, 
который начинался всего 
с трех «вафельниц», а сейчас 
их намного больше. Это пока-
зало целесообразность нане-

сения «вафельной» разметки. 
Я думаю, это действительно 
эффективный метод миними-
зировать заторы. Водители 
должны быть более аккурат-
ными, осторожными и соблю-
дать Правила дорожного дви-
жения.
Несмотря на нанесение новой 
разметки, штраф за выезд 
на перекресток останется 
прежним. Может быть, стоит 
ужесточить наказание за вы-
езд на «вафельницу»?

Одна тысяча руб-
лей — это уже не-
плохой штраф. Ав-
толюбитель, не-
сколько раз его вы-
плативший, будет 
вести себя совсем 
по-другому на до-
рогах. Я не могу 
сказать, что вижу 

острую необходимость увели-
чивать штрафные санкции 
еще больше.
Применяется ли аналогичная 
разметка в других странах?
Опыт нанесения «вафель-
ной» разметки на дорожных 
перекрестках применялся 
даже на разных континентах. 
Он давно внедрен в Японии, 
Великобритании, а также 
в Соединенных Штатах Аме-
рики. В общем-то, оттуда она 
и была «срисована». 
Нью-Йорк, например, прак-
тически избавился от авто-
мобильных заторов. Мы не 
изобрели велосипед, зато 
успешно и достаточно бы-
стро внедрили эффективный 
зарубежный опыт в столич-
ную жизнь.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

цифра

125
тоннелей, мостов 
и эстакад возведут 
строители в ближай-
шие три года. 
Среди мегапроек-
тов дорожного стро-
ительства — три хор-
ды: Северо-Восточ-
ная, Северо-Запад-
ная, а также Южная 
рокада.

Вежливость спасет 
от аварий 

Чтобы поток машин в Москве был более «текучим», 
а не турбулентным, необходимо призывать всех 
участников дорожного движения к соблюдению дис-
циплины. Наиболее эффективным средством в дан-

ном случае, на мой взгляд, является повышение штрафов. 
На столичных дорогах себя уже отлично зарекомендовали 
умеренно-жесткие меры — такие как применение средств 
фото- и видеофиксации. У нас есть совершенно четкая 
процентная доля водителей, которые игнорируют Прави-

ла дорожного движения не 
потому, что не знают, а по-
тому, что им не хочется их 
соблюдать. Такое поведе-
ние сильно снижает ско-
рость транспортного пото-
ка, даже если как таковой 
аварии еще не произошло.
По моему мнению, также 
стоит ужесточить штрафы 
за агрессивное и асоциаль-

ное поведение на улицах и магистралях. Нынешняя ситуа-
ция в Москве, а также в больших и средних городах России 
отмечается высоким уровнем конфликтности и внутренней 
напряженности отношений между участниками движения. 
Создание конфликтных ситуаций приводит к тому, что 
автомобильный поток серьезно замедляется и появляют-
ся разрывы. В той или иной степени это способствует воз-
никновению дорожно-транспортных происшествий — 
если не сразу, то через какое-то время. Это отсроченная 
вина, ее надо обязательно учиться расценивать и предъ-
являть за нее достаточно высокие штрафы. Для начала 
всех, кого можно отнести к агрессивным водителям, не-
обходимо штрафовать.
При этом я считаю, что штрафные санкции должны расти, 
но не скачкообразно, а аккуратно — можно сказать, мето-
дом поиска оптимальных решений.
Но «наказание рублем» не должно расцениваться как па-
нацея или абсолютный способ решения проблемы. Ведь 
это мера, которая применяется по отношению к уже со-
вершенному действию. Необходима постепенная и мас-
штабная разъяснительная работа. Например, есть такое 
понятие, как культура поведения на дороге. Его нужно 
сделать более популярным. Никаких трудностей в этом 
нет: размещение социальной рекламы и мониторинг ее 
эффективности могут свести к минимуму конфликтные 
ситуации на дорогах Москвы.

СУЛТАН 
ЖАНКАЗИЕВ
ПРОФЕССОР 
МАДИ, ДОКТОР 
ТЕХНИЧЕСКИХ 
НАУК

транспорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Свободная магистраль
Вчера на привокзальной площади аэропорта «Внуково» ввели новую схему движения автотранспортных средств. Избежать пробок гости чемпионата мира по футболу 

смогут не только в районе воздушной гавани, но и на столичных дорогах. Несмотря на постоянное увеличение количества автомобилей, Москва эффективно 
справляется с возрастающей нагрузкой на дорожно-транспортную сеть. 

В ближайшие ме-
сяцы в 6 округах 
обновится схема 
организации до-
рожного движе-
ния. За счет из-
менения направ-
лений автопото-
ка будет органи-
зовано свыше 
300 парковоч-
ных мест.

комфортная среда

Будки постовых вернут городу 
исторический облик

Водители поехали быстрее 
благодаря строительству метро

Cотрудники Госавтоинспек-
ции столицы снова будут не-
сти постовую службу в спе-
циальных ветрозащитных 
стеклянных кабинах. Их со-
бираются устанавливать поч-
ти на всех важных пере-
крестках и магистралях.

На сегодняшний день смонти-
ровано уже более 40 будок, ко-
торые впервые появились 
в столице в 1950-х годах. Тра-
диционно они защищали ре-
гулировщиков от непогоды, 
осадков и палящего солнца. 
— Возвращение кабинок ДПС 
повысит оперативность ин-
спекторов, их мобильность 
в городе, — рассказал член 
Общественного совета Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы Но-
райр Блудян. — А это означа-
ет, что появится возможность 
быстрее понять и оценить си-
туацию, оформить документы 
и освободить дорогу. 
Безусловно, это экономия 
времени москвичей. Когда-то 
эти кабинки начали убирать, 
полагая, что со всей автомо-
бильной нагрузкой справит-
ся автоматическая система. 
Но в Москве ежегодно стано-
вится на 150 тысяч машин 
больше. Ситуация меняется, 
и под нее необходимо под-
страиваться.
Кабинки оборудованы пуль-
тами управления для свето-
форов, которые позволяют 
регулировать движение 
в комфортных условиях. В от-
личие от предшественников 
они не имеют дверей и не 
подключены к городской 
электросети.

— Возвращение кабинок ДПС 
вернет городу индивидуаль-
ность, — считает историк 
Александр Васькин. — Вспом-
ним советские фильмы: «Слу-
жебный роман», «Полосатый 
рейс». В этих кинолентах «ста-
каны» помогали создать осо-
бенный, запоминающийся 
облик столичных улиц и пло-
щадей. Кстати, в других горо-
дах мира я ничего подобного 
не встречал. В региональных 
центрах России будки посто-
вых были, да. Но впервые они 
все же появились в Москве.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
p.efi mov@vm.ru

За последние семь лет в Мо-
скве построено и реконстру-
ировано 696 километров до-
рог, сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Марат 
Хуснуллин.

Заммэра подчеркнул: Москва 
поехала быстрее.
— Каждое третье искусствен-
ное сооружение — развязки, 
тоннели, мосты — появилось 
за последние семь лет. За счет 
этого нам удалось добиться 
главного: несмотря на то, что 
в городе прибавилось автомо-
билей, ситуация с ликвидаци-
ей пробок постепенно улуч-
шается, — сказал Марат Хус-
нуллин.
По его словам, в Москве пла-
нируется строить порядка 
100 километров дорог в год.
— В столице появится еще 
одно полноценное транспорт-
ное кольцо. Активно идет 
строительство трех хордовых 
магистралей, а это 125 мо-
стов, тоннелей и эстакад, — 
добавил глава столичного 
Стройкомплекса.
Он отметил, что 70 процентов  
горожан пользуются услугами 
общественного транспорта.
— Это происходит благодаря 
активному развитию сети го-
родского транспорта столи-
цы: открываются новые стан-
ции метрополитена, появля-
ются новые наземные марш-
руты, улучшается сообщение 
между центром и удаленными 
районами, — отметил Марат 
Хуснуллин.
Кроме того, еще 15 станций 
метро планируется открыть 
в столице до конца 2018 года. 

— В этом году мы уже открыли 
восемь станций метро. В на-
ших планах — запустить в ра-
боту до конца года еще 
15 станций и несколько элек-
тродепо, — сказал Хуснуллин.
Заместитель мэра подчерк-
нул, что в Москве действует 
масштабная программа по 
строительству метро.
— Фактически к 2025 году про-
тяженность столичного метро 
будет удвоена. Новые линии 
и станции придут в те районы, 
откуда раньше было сложно 
выехать, — отметил он.
Глава Стройкомплекса на-
помнил, что в планах столич-
ных властей на 2018 год — от-
крытие участков Кожухов-
ской и Калининско-Солнцев-
ской веток, новых станций на 
Большой кольцевой и Замо-
скворецкой линиях.
Всего на строительстве ме-
тро в Москве задействованы 
более 30 тоннелепроходче-
ских комп лексов и 50 тысяч 
человек.
Напомним, за семь лет в Мо-
скве построено более 120 ки-
лометров линий и 64 станции 
метро и Московского цен-
трального кольца, открыто 
6 электродепо. Жители 34 рай-
онов города получили или 
улучшили доступ к подземке.
Кроме того, в городе иниции-
рован еще один крупный 
транспортный проект — это 
Московские центральные ди-
аметры (МЦД).
— Мы намерены превратить 
железнодорожные линии 
в полноценный городской 
транспорт. Благодаря их вво-
ду жители получат сотни до-
полнительных маршрутов пе-
редвижения,— сказал Хуснул-

лин. — Это позволит им со-
кратить время в пути, быстрее 
добираться куда нужно. Мы 
уверены, что этот проект бу-
дет востребован горожанами. 
Примером тому уже слу-
жит Московское центральное 
кольцо (МЦК), пассажиропо-
ток которого стал высоким 
с первых дней его работы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

После присоединения Новой 
Москвы вопрос транспортного 
обслуживания присоединен-
ных территорий — один из са-
мых острых. В результате ре-
конструируются и расширяют-
ся две основные магистрали 
Троицкого и Новомосковского 
округов — Киевское и Калуж-
ское шоссе, строятся новые до-
роги, и создаются поперечные 
связки между радиальными 
направлениями. Приоритетом 
стало строительство Централь-
ной кольцевой автомобильной 
дороги (ЦКАД). За неполные 
шесть лет в Новой Москве бо-
лее чем в 1,4 раза снизилась 
плотность улично-дорожной 
сети, почти на десять процен-
тов снизилась загруженность 
дорог, а среднее время авто-
мобилистов в пути по Новой 
Москве уменьшилось более 
чем на 16 процентов. Это ре-
зультат взвешенной градо-
строительной политики 
и комп лексного развития тер-
риторий. Этого курса будем 
придерживаться и дальше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Около десяти лет 
назад пиковый 
интервал 
в пробках 
составлял 4 часа

сетевое 
вещание 

«вм»

Ветрозащитные кон-
струкции для сотрудни-
ков ГИБДД начали де-
монтировать после ре-
формы 2008–2010 годов. 
Новые «стаканы» будут 
бездверными и ниже, 
чем советские. Прежние 
кабины возвышались 
над дорогой на три ме-
тра, чтобы обеспечивать 
инспекторам лучший об-
зор дороги.

справка

Москва. Регулировщица. Фото из архива Денверского 
университета, датируемое 60-ми годами прошлого столетия

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

СЕ
М
ЕН

 Ф
РИ

Д
Л
Я
Н
Д

_С
АЙ

Т 
Д
ЕН
ВЕ
РС
КО
ГО

 У
Н
И
ВЕ
РС
И
ТЕ
ТА



4 События и комментарии Вечерняя Москва 5 июня 2018 года № 98 (27952) vm.ru

Современный сыщик — 
совсем как Пуаро и Холмс 

Небольшой скромный рабо-
чий кабинет в Следственном 
департаменте МВД с окном на 
Большую Никитскую в пер-
вые минуты кажется не впол-
не подходящим для творче-
ства масштаба Сергея Пелиха. 
Но как только начинается 
наша занимательная беседа, 
стены кабинета будто раздви-
гаются до размеров кинотеа-
тра формата 5D, и уже ви-
дишь, как бегут друг за другом 
кадры какого-нибудь детек-
тивного фильма, слагаясь 
в сериал-триллер.

О несостоявшемся 
кукловоде
О деле Центрального театра 
кукол С. В. Образцова сегодня 
вспоминают только его непо-
средственные участники. 
Начало 2000-х. Сергей Пелих, 
уже опытный следователь, 
раскрывший десятки слож-
ных преступлений в экономи-
ческой сфере, занимал ответ-
ственный пост в Федеральной 
налоговой полиции. Лако-
мым кусочком для мошенни-
ков-интеллектуалов был за-
кон о налоговом послаблении 
для бизнесменов, поддержи-
вающих работников культу-
ры. За это полагались льготы. 
Лучшим проектом театра Об-
разцова был спектакль «Не-
обыкновенный концерт». 
Зрители плакали от смеха 
и рукоплескали: был ли это 
феерический цыганский та-
нец или жгучая грузинская 
лезгинка, ария из оперы про 
зайчика, который «вышел по-
гулять», или старинный ро-
манс в исполнении утомлен-
ной славой звезды… И тут не-
кий продюсер по фамилии 
Аганов предложил руковод-
ству театра увековечить спек-
такль на кинопленке. Были 
обещаны и лучшие гастроли, 
и дополнительные гонорары 
артистам. Договоры подписа-
ли и фильм сняли, но тогда об-
наружилась маленькая при-
писка-уловка. Авторские пра-
ва и на спектакль, и на кино-
фильм перешли к продюсеру 
Аганову. Деньги от проката, 
соответственно, тоже оседали 
в кармане продюсера. Но Ага-
новым заинтересовалась на-
логовая полиция. Под видом 
оказания помощи театру про-
дюсер смог и от налогов уйти. 
Не один месяц работы понадо-
бился группе Сергея Пелиха 
для того, чтобы доказать пре-
ступный умысел незадачливо-
го кукловода. Спектакль 
и фильм вернулись к своим 
настоящим хозяевам — теа-
тру. А следователь — в каче-
стве огромной благодарности 
от артистов — получил воз-
можность поучаствовать 
в представлении «Необыкно-
венного концерта». 
— Помните музыкальный но-
мер, исполнявшийся с помо-
щью булькающего чайника, 
хлопающей двери, спускаю-
щего воду унитаза? Мне раз-
решили хлопать дверью, — 
смеется Сергей. 

В Афганистане 
2013 год. Сергей Пелих стал 
первым следователем, кото-
рого Российская Федерация 
направила в Республику Афга-
нистан спустя 24 года после 
вывода с ее территории совет-
ских войск (Сергей Владими-
рович уже почти 10 лет слу-
жил в Федеральной службе по 
контролю за оборотом нарко-
тиков. — «ВМ»). Следовате-
лю Пелиху предстояло разо-
браться в хитросплетениях 
мафии в Южной и Централь-

ной Азии и отследить контро-
лируемую поставку героина 
с территории, близкой к Па-
кистану. Впервые российский 
следователь принял участие 
в беседах с агентами (афган-
цами и таджиками), внедрен-
ными в банды моджахедов. 
Общались через переводчи-
ка — вождя пуштунского пле-
мени. 
— Интересно было, хотя 
и страшно, — признается пол-
ковник. — С территории по-
сольства выезжали в сопрово-
ждении спецназа. В машине 
возил «броник» и автомат. 
В горы ходили, даже дворец 
Амина нам показали. Впечат-
ления сумасшедшие!
Запомнились и походы по ма-
газинам с родными русскими 
названиями. Бренд «Перекре-
сток» в Кабуле представлял 
торговую сеть. Магазины по-
сещали и снобы-американцы. 
— Поход американцев в мага-
зин напоминал спецопера-
цию по освобождению залож-
ников. В экипировке, прикры-
вая друг друга, они передвига-
лись между магазинными 
полками короткими перебеж-
ками и скидывали в рюкзаки 
банки кильки и коробки сока, 
словно мины, — вспоминает 
офицер. 
Именно в ходе той команди-
ровки подтвердилась инфор-
мация ФСКН о том, что круп-
ные партии героина в больше-
грузах перевозились через 
реку Пяндж. В оборудованных 
тайниках — в топливных ба-
ках, в двойных бортах, дни-
щах автотранспорта — нарко-
тики шли, прикрытые мирны-
ми грузами, по 500 килограм-

мов в одной машине. Граница 
с таджикской стороны была 
долгое время фактически от-
крытой. Тогда ее контролиро-
вал известный в недавнем 
прошлом экс-заместитель ми-
нистра обороны Таджикиста-
на Абдухалим Назаров. О кри-
минальном бизнесе чиновни-
ка российские полицейские 
предупреждали коллег из Тад-
жикистана. Транзит наркоти-
ков прекратился, когда Наза-
рова убили при неудачной по-
пытке военного переворота 
в республике, им же организо-

ванного. Главные же итоги ко-
мандировки российский сле-
дователь подвел уже в Мо-
скве. 40 крупных наркодиле-
ров, уроженцев Таджикиста-
на, попали за решетку. Лидер 
преступного сообщества Ше-
рали Таборов впервые в судеб-
ной практике России за нар-
копреступления был пригово-
рен к пожизненному лише-
нию свободы. 

Пиренейский излом
Московский наркорынок 
в последние лет пять переори-
ентировался на нового по-

ставщика. В производстве 
у полковника — уголовное 
дело, объединившее целую се-
рию задержаний крупных 
наркодилеров и масштабных 
изъятий наркотиков. Пять лет 
длится операция «Пиреней-
ский излом». Своими корня-
ми история уходит в 2004 год, 
когда по обвинению в киднеп-
пинге и разбойных нападени-
ях в Европе задержали молдо-
ванина Олег Прутяну по клич-
ке Борман. В европейскую 
тюрьму преступника посади-
ли на 18 лет. Но через шесть 

лет его экстради-
ровали на родину, 
где он освободил-
ся. Еще в местах за-
ключения Прутя-
ну-Борман сплотил 
вокруг себя кри-
минальных авто-
ритетов и создал 
мобильную, хоро-
шо контролируе-
мую структуру. 
Тогда он понял, что 
наркоторговля — 
выгодный бизнес. 

С 2010 года заработал нарко-
трафик по поставкам гашиша 
из Марокко через страны Ев-
ропы в Россию. И появился но-
вый бренд наркотиков в виде 
денежного знака «евро». 
— Трудности в расследова-
нии дела были связаны с боль-
шой разветвленностью нар-
косообщества. Определить 
маршруты поставок мы смог-
ли, когда задержали автомо-
биль с гашишем, а в нем был 
GPS-передатчик, — поясняет 
офицер. 
Допросы задержанных доба-
вили информации. К рассле-

дованию подключились по-
лицейские других стран: Бе-
лоруссии, Молдовы, Испа-
нии. В 2017 году в Кишиневе 
молдавские оперативники су-
мели задержать Олега Прутя-
ну. Сегодня перед российским 
судом предстали 50 членов 
его банды. Изъято 2,5 тонны 
гашиша. 

Последняя гастроль Греку
Занимаясь делом Прутяну, от-
дел Пелиха подключился 
к анализу разбойных нападе-
ний в Московском регионе. 
Последние 10 лет частные 
дома Москвы и ближайшего 
Подмосковья — в Одинцове, 
Горках, Барвихе, Красногор-
ске, Наро-Фоминском, Ис-
тринском районах — подвер-
гались разбоям. След уходил 
в Молдавию.
— В 2016 году от молдавских 
коллег мы получили сведения 
о налетчиках и подготовились 
к их встрече. Руководил ими 
молдавский криминальный 
авторитет Николай Греку, — 
рассказывает Сергей Влади-
мирович. 
Организация этих нападений 
была на высоте. Транспорт, во-
оружение, раздвижные лест-
ницы, спецкостюмы, маски, 
наручники, аппаратура видео-
наблюдения. Нападали они 
небольшими группами, по 
пять человек, у каждого была 
своя специализация: физиче-
ское и психологическое пода-
вление жертв. Строптивых хо-
зяев жестоко пытали. Забира-
ли бандиты все — и деньги, 
и ценные вещи, и технику. На 
сегодняшний день доподлин-
но известно о 15 разбойных 
нападениях этой банды. Есть 
вероятность, что не все по-
страдавшие обращались в по-
лицию. Высокое положение 
в обществе вынуждает неко-
торых скрывать свое матери-
альное благополучие. Сергей 
Пелих вспоминает, как его 
и его сотрудников поразил 
масштаб деятельности груп-
пировки. Молдавские голово-
резы взяли под свой контроль 
еще и весь мигрантский поток 
из стран ближнего зарубежья 
в столичный регион, а также 
нелегальную сферу интимных 
услуг. С доходов тех и других 
в бандитский «общак» регу-
лярно собирались «налоги» 
в размере 10–15 процентов. 
Руководящее звено банды — 
а это целых 20 хорошо подго-
товленных боевиков — наши 
полицейские задержали на 
так называемой блатхате, 
в момент дележки награблен-
ного. Был среди них и сам Гре-
ку. И тут уже замкнулась вся 
цепь. Оказалось, что ранее за-
держанный Прутяну предла-
гал Греку перейти в его мафи-
озную структуру, подключить-
ся к наркобизнесу. Это была 
последняя гастроль Николая 
Греку.
Полковник юстиции Сергей 
Пелих, необыкновенно увле-
ченный своей работой чело-
век, еще в детстве основатель-
но подготовился к любимой 
профессии. Он много зани-
мался спортом (учился в спор-
тивной школе, ходил в бас-
сейн), перечитал все извест-
ные детективы. Сегодня он 
уже пишет свои непридуман-
ные детективные романы. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

9 мая 2018 года. Сергей Пелих с супругой Ириной на акции «Бессмертный полк» несет фотографию своего 
деда Владимира Пелиха, который в годы Великой Отечественной войны был начальником штаба Смерш 
Ленинградского фронта (1) 2003 год. Офицер Пелих (слева) вместе с артистами Центрального театра кукол 
им. С. В. Образцова, где он расследовал дело (2)

Сергей Владими-
рович Пелих, 
следователь 
с огромным опы-
том, похож сразу 
на нескольких 
известных миру 
литературных 
детективов: 
Ниро Вульфа, 
Шерлока Холмса 
и Эркюля Пуаро.

Технологии стали мостом 
между читателем и книгой
В эфире сетевого вещания 
«ВМ» состоялся круглый 
стол, в ходе которого экспер-
ты обсудили судьбу и роль 
библиотек в эпоху информа-
ционных технологий.

Руководитель Государствен-
ной центральной научной ме-
дицинской библиотеки, ди-
ректор информационно-би-
блиотечного центра «ЛИБНЕТ» 
Борис Логинов на протяжении 
многих лет занимается созда-
нием информационных си-
стем, которые позволяют объ-
единить библиотеки и сделать 
содержание их фондов более 
доступным.
— Следует обратиться к опыту 
всемирного библиотечного 
сообщества. Дискуссия о бу-
дущем этих учреждений идет 
по всему миру, — говорит 
он. — В ходе исследования, ох-
ватившего более 160 стран, 
был сделан вывод о том, что 
миссия библиотеки не меня-
лась и с течением времени не 
изменится. Как и раньше, она 
является основным источни-
ком информации, несмотря 
на появление огромного кон-
курента в виде интернета. 
Дело в том, что качество ин-
формации, которое сегодня 
предоставляет всемирная 
сеть, несопоставимо с библио-
текой. Ведь это организация, 
где занимаются не просто сбо-
ром информации, но и ее си-
стематизацией. 
Единственное, чем, по словам 
специалиста, традиционная 

библиотека уступает элект-
ронной, — это серьезное 
ограничение возможности 
взаимного использования ре-
сурсов. Совместное использо-
вание, с его точки зрения, яв-
ляется ключевым моментом 
в развитии, и информацион-
ные технологии могут по-
мочь реализовать 
эту идею.
Независимо от вне-
дрения тех или 
иных новшеств 
в библиотечной си-
стеме сам библио-
текарь не теряет 
роли связующего 
звена между чита-
телем и книгой.
— Он является но-
сителем книжной 
культуры, — уверена руково-
дитель учебного центра Рос-
сийской государственной би-
блиотеки Екатерина Дударе-
ва. — Библиотекарь всегда 
помогал и будет способство-
вать формированию вкуса 
у читателей самого разного 
возраста.
Помощник председателя Из-
дательского совета Россий-
ской православной церкви 
иеромонах Макарий (Комо-
горов) рассказал о созданной 
под его руководством интер-
активной карте православ-
ных библиотек.
— В течение прошлого года 
мы постарались собрать базу 
учреждений, работающих 
с православной литературой. 
Их более 1500. Это и серьез-

ные епархиальные библиоте-
ки, и библиотеки духовных 
школ, православных гимна-
зий, и совсем небольшие при-
ходские, муниципальные и го-
сударственные. Карта пред-
ставлена в виде портала на 
сайте Издательского совета. 
Для нас было важно не только 

собрать информа-
ционную базу, но 
и создать возмож-
ность библиотека-
рям завести лич-
ный кабинет и че-
рез него публико-
вать собственные 
методические раз-
работки, вносить 
предложения. Соз-
дана площадка для 
обмена опытом. 

Этот проект мы реализовали 
при поддержке Фонда прези-
дентских грантов, — подчер-
кнул он.
Напоследок заведующая ка-
федрой библиотековедения 
и книговедения Московского 
государственного института 
культуры Наталья Лопатина 
подчеркнула значение культу-
ры чтения у россиян.
— Говоря о книжной культу-
ре, мы немного лукавим, от-
нося к ней только книги, — от-
метила она. — Принципиаль-
ную важность имеет не то, что 
есть книга или библиотека, 
а то, что люди читают. Наша 
задача в том, чтобы люди дей-
ствительно читали. 
АЛЕКСЕЙ ПИЩУЛИН
a.pischulin@vm.ru

Военные 
получают 
жилье
С начала этого года служеб-
ные квартиры получили 
более 12,5 тысячи военно-
служащих. Об этом вчера 
заявили в Министерстве 
обороны РФ. 

По данным ведомства, еще 
пять лет назад число очеред-
ников, ожидающих служеб-
ное жилье, превышало 100 ты-
сяч военнослужащих. Сейчас 
это число сократилось до 
21,3 тысячи человек. А более 
60 тысяч человек получают 
денежную компенсацию на 
аренду жилья. 
Кроме того, Департамент жи-
лищного обеспечения Мини-
стерства обороны России еже-
недельно обеспечивает жи-
льем не менее 600 военнослу-
жащих и членов их семей.
С начала этого года удалось 
заселить жилые дома и обще-
жития в Тамбове, Хабаров-
ске, Солнечногорске, Пио-
нерске Калининградской об-
ласти, Абакане в Республике 
Хакасия, а также в Гудауте 
в Абхазии. 
С начала года Департаментом 
жилищного обеспечения Ми-
нистерства обороны РФ уже 
были проведены подобные 
мероприятия по вопросам по-
стоянного жилья, накопи-
тельно-ипотечной системы 
кредитования. Все это дает 
плодотворные результаты. 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

Профессионалы и эксперты поделились 
со школьниками опытом работы
Вчера на Воробьевых горах 
стартовал городской проект 
«Профессиональные канику-
лы». Участие в «Проффесте» 
приняли ученики средних 
классов столичных школ.

Пусть определяться с профес-
сией в 10 лет еще рановато, но 
понимать, к чему лежит душа, 
уже пора. Поделиться профес-
сиональным становлением 
с ребятами решили предста-
вители самых разных сфер — 
от кулинарии до маркетинга 
и робототехники.
— Многие хотят работать 5–6 
часов и получать большие 

деньги, — утверждает повар 
Владимир Олейников. — Это 
так не действует. Порой, что-
бы стать участником хороших 
проектов и наработать базу 
клиентов, приходится вкалы-
вать бесплатно.
Самое главное — понять, ка-
кая сфера наиболее интересна.
— Каждый второй, придя на 
работу, поймет, что ошибся 
с выбором, — предупреждает 
руководитель в сфере IT Павел 
Изюмов. — Поэтому так важ-
но показывать детям реальное 
производство без прикрас.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ДИНАРА АХМЕТОВА
ПЕДАГОГ  ОРГАНИЗАТОР ПРОЕКТА 
ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ СРЕДА
В нашем детстве не было та-
ких профориентационных 
возможностей. Мы стараемся 
создать современному поко-
лению все условия для успеш-
ного жизненного старта. Ре-
бятам очень важно пробовать 
делать что-то своими силами. 
О многих профессиях школь-
ники попросту не знают, осо-
бенности других понимают 
не до конца. Наша задача — 
расширить их кругозор. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ПИРОГОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЖИЛИЩНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РФ

До конца 2018 года Военно-
строительным комплексом 
Минобороны России планиру-
ется передать жилищным ор-
ганам для заселения 51 дом 
на 6100 квартир и 4 общежи-
тия на 1600 мест. 
Таким образом ведется актив-
ная работа по обеспечению 
военнослужащих и их семей 
жильем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

призвание

Юбилей главного 
агронома страны  

Сегодня в Российской государственной сельскохозяй-
ственной академии имени Климента Тимирязева 
завершится цикл мероприятий, посвященных 
175-летия со дня рождения ее основателя.  

И я очень рад, что мне довелось учиться в ее стенах 
и я могу ощутить себя причастным  к этому празднику.  
Тимирязев был выдающимся ученым в области физиоло-
гии растений — он фактически показал весь механизм 
фотосинтеза, и благодаря ученому об этом процессе се-
годня знает каждый школьник. 
Тимирязевская академия по полному праву носит имя ге-
ниального ученого. Это исторически важное учебное за-
ведение — недавно ему исполнилось 150 лет, но оно по-
прежнему остается неоспоримым лидером в области под-
готовки кадров для сельского хозяйства. Это сейчас ака-
демией можно назвать все, что угодно. А в прошлом веке 
их было всего три, не считая сугубо военных: Тимирязев-
ская, ветеринарная и военно-медицинская. Чтобы полу-
чить возможность называться академией, вуз должен был 
соответствовать жестким 
критериям, главным из ко-
торых было  качество пре-
подавательского состава, 
которое определялось ко-
личеством профессоров на 
единицу студентов. И ака-
демия продолжает выдер-
живать этот высокий стан-
дарт по сей день. В Тимиря-
зевке всегда были широко 
представлены как сельскохозяйственные, так и фунда-
ментальные научные кафедры. Одних только химических 
было семь. Помню, как сам решил поступать в Тимиря-
зевку. Я всегда любил биологию и долго не мог опреде-
литься с выбором: идти в медицинский университет или 
же в биологический. Пока я думал, срок приема в меди-
цинский истек. Академия была одним из лучших вузов 
по этому профилю, поэтому я подал туда документы. 
И не прогадал.
Огромное влияние на мою жизнь оказали преподаватели 
академии. Например, однажды одна из оранжерей заго-
релась во время наших селекционных экспериментов,   
и на время ее ремонта студентов пришлось пристраивать 
в другие лаборатории. Мне повезло попасть в Ботаниче-
скую оранжерею, к профессору Владимиру Хржановско-
му. Это во многом определило мой род деятельности, 
и позже я стал директором Ботанического сада РАН.
Студентам Тимирязевской академии желаю упорно 
учиться. Невозможно достичь успеха, не горя желанием 
учиться. 
И наибольшего успеха можно добиться, только если тру-
диться во время получения образования. Академия обла-
дает всеми возможностями для того, чтобы дать совре-
менному студенту необходимый багаж знаний и навы-
ков. Если человек хочет стать ученым или практиком, то 
по окончании академии он будет способен добиться все-
возможных высот в науке. 

ВЛАДИМИР 
УПЕЛНИЕК
ДИРЕКТОР 
ГЛАВНОГО 
БОТАНИЧЕСКОГО 
САДА 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

дата

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ровно 300 лет назад, 5 июня 1718 года, согласно указу Петра I, была учреждена должность Санкт-Петербургского генерал-полицмейстера — 
начальника главной полицмейстерской канцелярии. Следом был издан руководящий документ по должности — «Пункты, данные Санкт-
Петербургскому генерал-полицмейстеру». Именно этот документ стал первой программой деятельности полиции. С его помощью были опре-
делены роль и место правоохранительных органов в российском государстве. Но та полиция, к которой мы привыкли сегодня, сформировалась 
уже в ХХ веке, а следствие стало ее частью уже в середине прошлого века. Мы не случайно выбрали героем нашего материала полковника 
Сергея Пелиха. Его работа всегда была связана с Москвой, где он на протяжении двух десятков лет расследовал громкие уголовные дела. 
К тому же он был первым следователем, который после окончания войны в Афганистане был направлен в эту страну на следственную работу. 

Сергей Пелих 
стал первым 
следователем, 
работавшим 
в Афганистане 

сетевое 
вещание 
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Сергей Владимирович Пе-
лих — начальник отдела 
Управления по расследо-
ванию организованной 
преступной деятельности 
в сфере незаконного обо-
рота наркотических 
средств Министерства 
внутренних дел РФ, пол-
ковник юстиции. Имеет 
награды: медаль ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» I и II степени, меда-
ли «За отличие в службе 
в органах наркоконтроля» 
I, II и III степени, почетные 
грамоты и памятные зна-
ки. В следственные орга-
ны он пришел в конце 
90-х годов прошлого века. 
Он прошел все ступени ка-
рьерного роста — от лей-
тенанта до полковника.

справка
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Контрольный матч поможет
настроиться на большую игру

Провести последний конт-
рольный матч нашей сборной 
перед чемпионатом мира ре-
шили на домашнем стадионе 
ЦСКА — «ВЭБ Арене». Это сде-
лано для того, чтобы два сто-
личных стадиона, принимаю-
щие матчи первенства, — 
«Лужники» и «Спартак» — 
смогли основательно подгото-
виться к чемпионату. На ста-
дионе армейцев прошла 
и предматчевая тренировка. 
Это было первое занятие, в ко-
тором приняли участие 
23 футболиста, которые вош-
ли в окончательный состав 
сборной. Главный тренер ко-
манды Станислав Черчесов 
огласил итоговую заявку на 
чемпионат мира. В нее не вош-
ли вратарь Сослан Джанаев, 
защитники Константин Рауш, 
Роман Нойштедтер, Алек-
сандр Ташаев и нападающий 
Федор Чалов. Черчесов позже 
пояснил свое решение относи-
тельно состава команды.
А пока вернемся на стадион. 
Автобус с футболистами при-
езжает на стадион в 11:15. 
Уже через 15 минут команда 
выходит на поле. 
В начале тренировки глав-
ный тренер дает спортсме-

нам установку, затем пробеж-
ка по периметру поля. После 
этого футболисты делятся на 
две полноценные команды 
и выполняют упражнение, 
напоминающее игру в ганд-
бол. Это делается специально 
для того, чтобы отрабатывать 
умение получать мяч, нахо-
дясь в наиболее выгодной для 
себя позиции. В штрафной 
устанавливают ворота, в каж-
дые из которых встают врата-
ри Владимир Габулов и Ан-
дрей Лунев. Основной голки-
пер сборной Игорь Акинфеев 
занимался отдельно с трене-

ром вратарей. Оставшаяся 
часть тренировки прошла 
в закрытом режиме. На ста-
дион приехал вице-премьер 
Виталий Мутко и президент 
Российской футбольной пре-
мьер-лиги Сергей Прядкин. 
До главного футбольного 
первенства остается чуть 
больше недели. О готовности 
команды рассказал ее глав-
ный тренер. 
— Доволен тем, как прошел 
сбор в Австрии, выполнили 
все, что планировали, — ска-
зал Станислав Черчесов. — 
Никогда не бывает, что 

28 футболистов в команде 
и все здоровы. Нужны были 
паузы, чтобы что-то подле-
чить — Рауш, Дзюба, Дза-
гоев и Ерохин, например, 
пропускали тренировки. По-
нятно, результат матча с Ав-
стрией (сборная России усту-
пила со счетом 0:1. — «ВМ») 
не устраивает. Но если бы 
мы сыграли этот матч опти-
мально, то я бы больше на-
сторожился, чем когда мы 
проиграли. Дело в том, что на 
пик формы лучше выходить 
непосредственно перед тур-
ниром. 

Черчесов рассказал и об иг-
роках, которые не вошли 
в итоговую заявку. Особое 
внимание обратили на Рома-
на Нойштедтера, который 
у себя на странице в соцсети 
заявил, что «шокирован и ра-
зочарован».
— Если бы он радовался, что 
не попал в заявку, тогда это 
был бы крик души. А так — 
это нормальное явление, — 
сказал Черчесов. — Спокой-
но переговорил с каждым 
футболистом по-человечески 
и по-тренерски. Если вы ду-
маете, что мне приятно ис-

ключать футболистов, то это 
не так, но есть работа, кото-
рую я должен выполнять. 
Также было отмечено, что 
Черчесов уже почти два года 
«стоит у руля» национальной 
команды. 
— В августе будет два года, — 
уточнил Станислав Сала-
мович.
При этом были высказаны со-
мнения относительно того, 
останется ли Черчесов на сво-
ем посту после чемпионата 
мира. Главный тренер нацио-
нальной сборной уверен, что 
он по завершению первен-
ства планеты будет оставать-
ся на своем посту. 
Контрольный матч Россия — 
Турция состоится уже сегодня 
в 19:00. 
— К матчу с Турцией мы гото-
вы, надеюсь, зрители поддер-
жат нас, — сказал Черчесов. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ 
edit@vm.ru

Вчера 11: 40 Игроки национальной сборной по футболу слева направо: Владимир Гранат, Юрий Газинский, Артем Дзюба (с мячом 
в центре), Александр Головин, Сергей Игнашевич и Федор Смолов во время тренировки перед матчем Россия — Турция 

Сегодня сборная 
России по фут-
болу проведет 
перед стартом 
ЧМ-2018 матч 
с командой Тур-
ции. Накануне 
прошла трени-
ровка, на кото-
рой побывал 
корреспондент 
«ВМ». 

Лето началось 
с премьеры «Лета»
Вчера в столице прошла пре-
мьера фильма Кирилла Сере-
бренникова «Лето». Карти-
ной накануне открылся со-
чинский «Кинотавр».

Фильм снят режиссером на ос-
нове воспоминания жены из-
вестного рок-музыканта, ос-
нователя группы «Зоопарк» 
Майка Науменко Натальи. 
История эта, запечатленная 
глазами влюбленной в Викто-
ра Цоя молодой замужней 
женщины, рассказывает нам 
о первых шагах на сцене ле-
генды русского рока, о его го-
ловокружительном взлете 
и о завораживающем мире ле-
нинградской андеграундной 
рок-культуры начала восьми-
десятых. 
Несмотря на то что основой 
сюжета являются непростые 
взаимоотношения любовного 
треугольника — Цой, Майк 
Науменко, Наталья, — поданы 
они с величайшей деликатно-
стью: ни отвратительных вну-
трисемейных разборок, ни не-
нависти. Музыкальная стихия 
гармонизирует все. Уже состо-
явшийся рок-музыкант Майк 
Науменко помогает своему 
молодому другу пробиться, 
что не так-то просто. Сере-
бренников очень точно рас-
считывает: обстоятельства 
личной жизни героев на экра-
не дозированы и лишь иллю-
стрируют этапы формирова-
ния той особой внутренней 
среды, которая рождает эти 
песни. «А песням тесно 
и грустно в твоей голове, их 
надо отпускать на волю, пусть 
летят, даже если они спеты 
пока не так, как того хочешь 
ты», — советует Цою Майк. 
И хотя подробности жизни ку-
миров — с их прогулками по 
ленинградским крышам, забо-
тами, где бы заработать денег 
на инструменты и как органи-
зовать очередной домашний 
концерт, чтобы не загребли 
в милицию, — в фильме важ-
ны, но все-таки он не об этом. 
Картина снята с космической 
придурью о шальном време-
ни, одном из самых непро-
стых периодов нашей недав-
ней истории, когда в рок-
клубах вопреки цензурным 
рогаткам и мощному сопро-
тивлению партийной среды 
зарождался отечественный 
рок — символ грядущих пере-
мен. Рок, ломающий желез-
ные занавесы, перекидываю-

щий тонкий мостик во весь 
остальной мир, срывающий 
маски и старые одежды, слу-
живший тем самым клапа-
ном, через который вырыва-
лись наружу пары народного 
возмущения. Это картина — 
о музыке, символизирующей 
первые глотки свободы.
Музыкальные фрагменты 
фильма — особая песня. Чуть 
касаются руки струн гита-
ры — и черно-белая жизнь с ее 
монотонно бубнящим телеви-
зором о собранном богатом 
урожае зерна, перевыполнен-
ной досрочно пятилетке и ка-
драми целующегося Брежне-
ва, взрывается цветовыми 
пятнами, обрастает анимаци-
ей, уносит нас в причудливые 
миры, созданные воображе-
нием музыкантов. 
В этих песнях находится место 
всему — полету, протесту, же-
ланию переписать день зано-
во, самоиронии, мужеству 
и «алюминиевым огурцам на 
брезентовом поле». Подобную 
музыку могли создавать лич-
ности, способные играть по 
своим правилам, знающие 
цену себе и своему дару, чув-
ствующие свой скорый уход: 
Цой ушел в возрасте 28 лет, 
а Майк Науменко — в 36. По-
тому и звучат в картине сущ-
ностные и такие недетские во-
просы, когда один спрашивает 
другого: «Боб Дилан пел про 
Вьетнам, а про что поешь ты, 
Майкл?» 
ЕЛЕНА БУЛОВА
elenf.bulova@vm.ru

Карелы удивили калитками, 
которые можно есть
В заповеднике «Коломен-
ское» прошел фестиваль ка-
рельской культуры «Мельни-
ца Сампо».

На берегу Москвы-реки рас-
положились палатки, где про-
ходят мастер-классы. Веду-
щая одного из таких мастер-
классов Фаина Чухлина пле-
тет корзину. Женщина протя-
гивает желающим заготовку 
из нескольких прутьев, сде-
ланных в виде лучиков солн-
ца, и показывает, как их надо 
плести.
— Вообще плетение корзин — 
это мужская работа, потому 
что для этого нужна большая 
сила, — отмечает Чухлина.
Мастерица специально при-
ехала из Тверской области, 
где в селах живет много каре-
лов. Недалеко от нее Алек-

сандр Ладонин вырезает из 
дерева декоративные кружки. 
Рядом Наталья Буракова про-
водит мастер-класс по плете-
нию лаптей. На всех площад-
ках очень много людей. На 
импровизированной сцене 
выступают национальные 
коллективы. По соседству вы-
пекают карельские пирож-
ки — калитки. 
— Фестиваль «Мельница Сам-
по» способствует сохранению 
национального языка, искон-
ной среды обитания карел, — 
рассказывает «ВМ» замести-
тель постоянного представи-
теля Республики Карелия при 
президенте Марина Кузьми-
на. — Отрадно, что люди ин-
тересуются культурой и тра-
дициями других народов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости

Стоимость обедов 
пообещали 
не поднимать
Московские заведения 
общественного питания 
пообещали зафиксиро-
вать цены в своих меню 
на время проведения 
чемпионата мира по фут-
болу. Как отметил прези-
дент Федерации ресто-
раторов и отельеров 
Игорь Бухаров, в столич-
ных заведениях общепи-
та уже давно установлена 
определенная стоимость 
бизнес-ланчей, и подни-
мать ценник во время 
мундиаля рестораторы 
не собираются. 
■
Пенный напиток 
под строгим 
контролем
Специалисты по поруче-
нию правительства Рос-
сии проверят качество 
40 марок отфильтрован-
ного светлого пива. Как 
рассказали в Роскаче-
стве, чьи специалисты 
и проведут исследова-
ние, среди критериев —
физико-химические по-
казатели хмельного на-
питка, а также показате-
ли его безопасности. 
Кроме того, эксперты 
проверят, выделяет ли 
металлическая тара в пи-
во вредные вещества. 
■
Нервы водителей 
станут крепче
Водители общественно-
го транспорта и такси пе-
ред чемпионатом мира 
могут пройти занятия 
по психологической под-
готовке. С таким предло-
жением обратился пред-
седатель комитета Мо-
сковской торгово-про-
мышленной палаты 
по вопросам устойчивых 
транспортных систем 
Сергей Лобарев. Данная 
профилактическая мера 
поможет существенно 
повысить качество и без-
опасность пассажирских 
перевозок. 

чемпионат

Окончательный 
вердикт

Станислав Черчесов, главный тренер сборной Рос-
сии, определился, с кем пойдет в поход за высоки-
ми достижениями на домашнем чемпионате мира. 
В списке 23 бравых воина. И нюансы.

Тренерский штаб сборной России решил объявить ито-
говый состав еще до товарищеского матча с Турцией. 
Судя по всему, австрийских сборов Черчесову вполне 
хватило для того, чтобы расставить все по полочкам. 
Во вратарской линии все стабильно. Если не будет форс-
мажора, голкипером номер один будет Игорь Акинфеев. 
По Андрею Луневу из «Зенита» тоже нет вопросов, почти 
наверняка именно он станет достойной сменой вратарю 
ЦСКА. Главной интригой, как это ни странно, стал выбор 
третьего вратаря. Черчесов выбрал Владимира Габулова, 
который этой зимой перебрался в бельгийский клуб 
«Брюгге». Европейский опыт — это прекрасно, да вот 

только российский вра-
тарь пропускал в среднем 
чуть ли не два гола за игру.
Черчесову не пригодились 
защитник турецкого «Фе-
нербахче» Роман Нойш-
тедтер и Константин Рауш 
из московского «Динамо». 
Вместо футболистов, кото-
рые еще совсем недавно 
были гражданами Герма-

нии, — в окончательном списке Владимир Гранат и Фе-
дор Кудряшов из казанского «Рубина». 
Мимо домашнего чемпионата мира пролетел вингер 
«Динамо» Александр Ташаев. По слухам, изначально он 
выигрывал конкуренцию у Дениса Черышева. Но страну 
будет представлять не динамовец. И это определенный 
риск. Про таких, как Черышев, говорят «хрустальный». 
Всю карьеру его преследуют травмы. Когда Черышева не 
беспокоят болячки, это один из лучших игроков испан-
ского чемпионата. Вне заявки и форвард ЦСКА Федор Ча-
лов. Молодой нападающий прошедшей весной раззаби-
вался и получил приглашение от тренерского штаба 
сборной. Правда, всерьез рассчитывать, что Чалов вытес-
нит из итоговой заявки Федора Смолова и Артема Дзюбу, 
не приходилось.
Сборной есть на кого опереться. Лидером команды мо-
жет стать Александр Головин, который выдал феерич-
ный сезон за ЦСКА. Качества в полузащите наверняка 
добавит Алан Дзагоев. Собранной из того, что было, обо-
роне после травм защитников Виктора Васина и Георгия 
Джикии очень понадобятся опыт и хладнокровие вете-
рана Сергея Игнашевича. За последние годы серьезно 
прибавил спартаковец Роман Зобнин. Вполне могут «вы-
стрелить» действующие чемпионы страны в составе «Ло-
комотива» Антон и Алексей Миранчуки.
Но при этом сборная России не выигрывает уже шесть 
матчей кряду. В свете таких проблем никак не получает-
ся избавиться от мысли, что добиться результата нам по-
может только запредельная самоотдача. И чудо.

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

спорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

большой футбол

Российская сборная по футболу проводит тренировки и предматчевые встречи с командами других стран, чтобы отработать приемы, тактику и стратегию игр и, безуслов-
но, провести работу над ошибками в последние дни перед главным футбольным стартом планеты. Ряд экспертов говорят о том, что российская команда покажет все свои 
возможности уже на поле в дни самого чемпионата. Преданные болельщики верят в то, что так оно и будет. Совсем скоро мы увидим российских футболистов на стадионах 
и сможем оценить качество игры и подготовку. 

Артефакты и самые яркие 
эпизоды российского футбола
Выставка «Мяч круглый, по-
ле ровное. Хроники россий-
ского футбола 1897–2018» 
открылась на ВДНХ. Она по-
священа истории советского 
и российского футбола с мо-
мента создания сборной 
команды Российской импе-
рии в 1897 году по настоя-
щее время.

Экспозиция разделена на три 
части. Если говорить фут-
больным языком, посетите-
лей ждут первый и второй 
таймы, а также перерыв меж-
ду ними. Участником фут-
больной баталии стал корре-
спондент «ВМ». 
Перед матчем. Уже у входа 
в павильон гости увидят фут-
бол. На стену с помощью про-
ектора выводятся лучшие 
матчи разных чемпионатов. 
А веселое футбольное граф-
фити поднимет настроение 
даже самым угрюмым. 
— «Мяч круглый, поле ров-
ное» — этот афоризм знает, 
пожалуй, каждый житель 
страны, даже не интересую-
щийся футболом, — рассказа-

ла сокуратор выставки Кри-
стина Романова. — На наш 
взгляд, это выражение связы-
вает разные эпохи. Поэтому 
мы решили так назвать нашу 
выставку. У нас была задача 
с помощью видео- и фотохро-
ники, футбольных артефак-
тов, современных экспонатов 
провести связь между эпоха-
ми и поколениями. Я увере-
на, что эта выставка понра-
вится и иностранным болель-
щикам, которые приедут 
в столицу на чемпионат 
мира.
Первый тайм. «История им-
ператорского и советского 
футбола». В этом зале вспо-
минают о главных событиях 
отечественного футбола 
в период с 1897 по 1992 год. 
Кого-то из посетителей при-
влекут редкие фотографии 
из архива Музея спортивной 
славы ЦСКА, фоторепортажи 
легендарных советских жур-
налистов. На стенах — инте-
ресные факты об отечествен-
ном футболе. Например, 
мало кто знает, как в мае 
1942 года в блокадном Ле-

нинграде прошел футболь-
ный турнир, а в августе 
1944-го в Москве на стадио-
не «Динамо» разыграли Ку-
бок Советского Союза.
Эти и многие другие факты со-
провождаются кадрами хро-
ники. На некоторых экранах 
идут мультфильмы и фильмы, 
конечно же, о самой популяр-
ной игре с мячом.
Перерыв. В «Зале Славы» со-
браны скульптуры легендар-
ных футболистов. В симво-
лическую сборную XX века 
вошли Никита Симонян, 
Эдуард Стрельцов, Андрей 
Канчельскис, Александр Ста-
ростин. На воротах — Лев 
Яшин. 
Второй тайм. «Современная 
история российского футбола 
и около футбола». В зале по-
казан период с 1992 года по 
сей день. Проект «Бунтарка» 
включает фотоработы с изо-
бражениями девушек-футбо-
листок.
Выставка будет работать до 
7 октября.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

1 июня 17:46 Гостья выставки «Мяч круглый, поле ровное. Хроники российского футбола 
1897–2018» Вероника Кривда играет в настольный футбол
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ИГОРЬ АКИНФЕЕВ
КАПИТАН СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ, ВРАТАРЬ

Не каждому футболисту дано 
сыграть на домашнем чемпи-
онате мира. Мы должны по-
дойти к нему с максимальной 
готовностью и выигрывать 
каждый матч. Ничего бояться 
нельзя. На сборную всегда 
оказывается давление. В про-
шлом году, на Кубке конфе-
ренций, оно было не меньше. 
У нас нет другого пути. 
Мы привыкли. 
Тревоги, опасения и страх 
нужно отодвинуть на второй 
план, думать только о резуль-
тате и о команде.
Что касается моих высказы-
ваний после матча с Австри-
ей — это кажется со стороны, 
что я резко сказал. 
В игре всегда важен резуль-
тат. Все зависит от него. 
Если бы был хороший резуль-
тат с Австрией — ничего тако-
го бы не было.
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Режиссер фильма «Лето» 
Кирилл Серебренников 
проходит одним из фигу-
рантов уголовного дела, 
возбужденного в про-
шлом году по фактам хи-
щений в особо крупном 
размере. С августа про-
шлого года режиссер на-
ходится под домашним 
арестом. Ему и другим об-
виняемым вменяется хи-
щение более 200 миллио-
нов рублей. 
Согласно данным след-
ствия, деятели культуры 
создали проект «Седьмая 
студия», через который 
осуществляли обналичи-
вание средств. 

кстати
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Тушенка подвела: птица вместо говядины, 
а вместо белка — крахмал
Общество защиты потреби-
телей «Росконтроль» прове-
рило тушеную говядину пяти 
популярных брендов.

Эксперты решили исследо-
вать тушенку марок «Главпро-
дукт», «Елинский», «ОВА», 
«Гродфуд», «Золотой резерв/
Барс». Все они, кроме «Грод-
фуд», маркированы как выс-
ший сорт. «Гродфуд» един-
ственный выработан по ТУ, 
в то время как остальные об-
разцы сделаны по ГОСТу. Но 
до высокого стандарта не до-
тягивает ни один образец.
— «Главпродукт» не соответ-
ствует заявленному ГОСТу, 
а также информации на эти-
кетке по содержанию жира, — 
рассказывает главный экс-
перт «Росконтроля» Ирина 
Аркатова. — Фактически 
в этой тушенке содержалось 
27 процентов жира, а на эти-
кетке заявлено 17 — это мак-
симально возможное значе-
ние для соответствия стандар-
ту. Тушеная говядина «Елин-
ский» и «ОВА» не соответство-
вали стандарту по содержа-
нию белка, которого оказа-
лось значительно меньше 
обязательных 15 процентов.
Но и это еще не все. Как оказа-
лось, в два образца не доложи-
ли мяса. По ГОСТу массовая 
доля мяса и жира в консервах 
высшего сорта должна состав-
лять не менее 58 процентов. 
В «Главпродукте» же их 57, что 
соответствует лишь первому 
сорту. А в консервах «ОВА» 
мяса и жира вовсе оказалось 
43 процента — меньше поло-

вины упаковки. Информации, 
данной производителями на 
этикетке, эти данные тоже не 
соответствуют.
Гистологический анализ и во-
все поразил: все образцы не 
соответствуют заявленному 
составу.
— В консервах «Елинский», 
«Гродфуд», «Золотой резерв/
Барс» обнаружены признаки 
присутствия мяса птицы, — 
рассказывает Ирина Аркато-
ва. — Очевидно, что курятина 
дешевле говядины. Весьма ве-
роятно, что производитель со-
знательно пошел на обман по-
купателей ради экономии. 
К тому же отсутствие этого 

ингредиента в маркировке — 
нарушение.
В «Гродфуд» обнаружили 
к тому же ДНК свиньи. В туше-
ной говядине «Главпродукт», 
«Елинский», «ОВА» фактиче-
ски содержался крахмал, о ко-
тором не говорится ни слова 
на этикетке, что не удивитель-
но, ведь использование всех 
этих «лишних» ингредиентов 
противоречит стандарту 
ГОСТ 32125–2013, который 
указали производители.
Недостатки проявились во 
вкусе. В «Главпродукте» 
и «Гродфуде» аромат пряно-
стей и лаврового листа не вы-
ражен, зато они не имеют по-

сторонних запаха и привку-
са. В «ОВА» аромат пряностей 
также почти не заметен, 
к тому же эта тушенка отлича-
ется горьковатым привкусом 
пригоревшего мяса. У «Елин-
ской» и запах, и вкус — не 
свойственные тушеному мясу 
говядины, отмечен посторон-
ний запах и привкус. Это при-
знаки явной недоброкаче-
ственности. 
— Консистенция тоже подка-
чала: почти во всех представ-
ленных образцах, кроме 
«Гродфуд», мясо несочное 
и переваренное, — пояснила 
эксперт. — Учтите это перед 
походом в магазин.

5 апреля 2018 года 09:30 Продавец Татьяна Серова расставляет на полке продовольственного 
магазина банки с консервированной свининой.

Нужно побольше 
ярмарок
«ВМ» опросила читателей, 
как часто они ходят за про-
дуктами.

РУСЛАН АДУШЕВ
РИЕЛТОР

Наша семья — четыре челове-
ка, все взрослые здоровые 
люди. Поэтому ходить за про-
дуктами приходится практи-
чески ежедневно — хочется 
свеженького. Жена, к счастью, 
научила делать покупки де-
тей — им 13 и 15 лет, они 
вполне самостоятельны. 
Без них пришлось бы трудно, 
ведь мы с супругой постоянно 
на работе.

АННА ФОМИЧЕВА
ЧАСТНЫЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Я так устала от походов в мага-
зины, что уже года два мы 
с мужем по субботам садимся 
в машину и едем в гипермар-
кет. Когда набираем целую те-
лежку, кажется — столько 
не съедим. А к следующей 
субботе уже и холодильник 
пустой! Вообще закупаться 
раз в неделю — очень удобно: 
экономится масса времени. 
Да и дешевле выходит.

АНТОНИНА КАРЕТИНА
ПЕНСИОНЕРКА

Хожу каждый день. Во-
первых, потому что это лиш-
ний повод выйти из дома. 
Не все же перед телевизором 
сидеть! Во-вторых, я отслежи-
ваю акции. Если знать, что 
и когда будет дешевле, можно 
расходы на продукты сокра-

тить примерно на треть. А еще 
я с соседями часто в магазине 
встречаюсь, общаемся. Это то-
же для меня важно.

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМЧУК
ГОССЛУЖАЩИЙ

Обычно хожу за продуктами 
2–3 раза в неделю. Причем 
по субботам обязательно за-
хожу на Коптевский рынок — 
он у меня под боком. Там зна-
комые много лет торговцы: 
то мяса кусок возьму, то рыбу, 
то фрукты. С «магазинными», 
кстати, не сравнить — намного 
качественнее. Яблоки пахнут 
на всю квартиру.

ЕКАТЕРИНА СМОЛЕНСКАЯ
ЮРИСКОНСУЛЬТ

Покупаю продукты практиче-
ски каждый день. Это не очень 
удобно, но я таскать тяжелые 
сумки не люблю, а муж допозд-
на работает и ему не до продук-
тов. Но в выходные обязатель-
но ходим вместе.

ИГОРЬ ДАНИЛЕНКО
БАНКОВСКИЙ СЛУЖАЩИЙ

В будние дни, конечно, 
не до походов в магазин, 
по этому за продуктами от-
правляемся с женой и сыном 
по субботам. Обязательно за-
ходим на ярмарку выходного 
дня. То мед купим, то орехи, 
то еще что-нибудь натураль-
ное. В магазинах же все несве-
жее, долгоиграющее, с кон-
сервантами. Вообще, думаю, 
продуктовых рынков и ярма-
рок нужно в Москве больше.

Новички оттеснили всем 
известные бренды 
Москвичи активно выбирают 
любимые хлебобулочные из-
делия и бутилированную во-
ду, представленные на кон-
курсе «Московское качество».

Хлебобулочные и кондитер-
ские изделия представлены 
в шести номинациях: «Мучни-
сто-кондитерские изделия 
(пряники)», «Изделия мучни-
сто-кондитерские для потре-
бителей с сахарным диабе-
том», «Изделия хлебобулоч-
ные для потребителей с сахар-
ным диабетом», «Хлеб подо-
вый из муки пшеничной выс-
шего сорта», «Сдобные изде-
лия (куличи)», «Хлеб ржано-
пшеничный и пшенично-ржа-
ной». В категории «Здоровое 
питание» горожане назовут 
лучшую, на их взгляд, столо-
вую питьевую воду, минераль-
ную лечебно-столовую воду 
и воду для детского питания.

Среди марок детской питье-
вой воды лидируют Fleur 
Alpine и «Агуша» (см. инфо-
графику). На третьем ме-
сте — «ФрутоНяня». 
А лучшая минеральная ле-
чебно-столовая вода, по мне-
нию москвичей, «Арктик» 
и «Рычал-Су». На третьем ме-
сте — традиционный бренд 
«Боржоми». Впрочем, как по-
казывает практика преды-
дущих конкурсов, лидеры 
голосования могут поме-
няться буквально в любой 
день. Вывод — заходите на 
сайт Московской торгово-
промышленной палаты и де-
лайте свой выбор! Кто зна-
ет — может быть, именно 
ваш голос станет решаю-
щим? Кстати, с одного 
IP-адреса можно проголосо-
вать только один раз, поэто-
му результаты голосования 
вполне объективны.

Быть вежливым с жильцами — 
секрет успеха на рынке

В Москве растет число домов, 
управляемых частными ком-
паниями. Сегодня они экс-
плуатируют уже 40 процен-
тов жилого фонда столицы. 
Значит, тема коммуникации 
жильцов с коммунальщика-
ми актуальна. В эфире сете-
вого вещания «ВМ» прошел 
круглый стол на тему «Как 
управляющим компаниям 
наладить взаимодействие 
с жителями».
— Давайте сразу определим-
ся: никаких ДЕЗов и ЖЭКов 
в Москве давно нет. Нашими 
домами управляют ГБУ «Жи-
лищник» или частные управ-
ляющие компании, — пояс-
нил директор по маркетингу 
управляющей компании 
«ВК Комфорт» Михаил Загвоз-
дин. — Но кто бы ни управлял 
вашим домом, правильная 
коммуникация с жителями — 
одно из обязательных усло-
вий работы. Потому что жиль-
цу как клиенту важно не толь-
ко получить услугу, но и быть 
услышанным в случае, ска-
жем, конфликтной ситуации. 
Социолог Ирина Щербакова 
убеждена: для общения 
с жильцами сегодня мало объ-
явлений на стенде.

— Простой пример: у нас 
в доме недавно повесили объ-
явление, что будут красить 
стены в подъезде. Просьба за-
весить двери целлофаном, 
чтобы краска их не испачкала. 
Жильцы завесили. Но когда 
именно на нашем этаже по-
красят? Как долго целлофан 
должен висеть? Совершенно 
непонятно. Жильцы недо-
вольны, — рассказывает Ири-
на. — Это и есть недостаток 
коммуникации, который при-
водит к конфликтам.
Валерий Глазырин, эксперт 
в области web-технологий, 
считает, что управляющая 
компания должна иметь сайт 

с постоянно обновляющейся 
информацией.
— А лучше завести мобильное 
приложение, которое позво-
ляет задать вопрос или сде-
лать заявку, а потом онлайн 
отслеживать ход ее выполне-
ния, — пояснил 
эксперт. — Также 
с помощью web-
технологий можно 
проводить собра-
ния жильцов и го-
лосовать по каким-
то важным вопро-
сам. Например, ка-
кой краской по-
красить тот же 
подъезд.

Михаил Загвоздин пояснил, 
что его компания подобные 
технологии коммуникации 
уже использует.
— У нас есть и сайт, и прило-
жение. А еще появились ви-
деоэкраны, доносящие до 

жильцов необхо-
димую им инфор-
мацию, — пояс-
нил Михаил. 
Игорь Афонин, 
эксперт в области 
конфликтологии, 
отметил:
— Большинство 
управляющих ком-
паний работает 
с новостройками, 

то есть домами, где люди не 
получили, как в советское вре-
мя, а купили квартиры. Это 
люди активные, они хотят 
знать, за что платят свои день-
ги. Они требуют четкого ис-
полнения услуг. И если управ-
ляющая компания хочет удер-
жаться на рынке, то научиться 
эффективно взаимодейство-
вать с  жителями ей придется. 
В ходе круглого стола возник 
вопрос, придут ли частные 
управляющие компании 
в хрущевки и иные старые 
дома.
— Обязательно придут, — уве-
рен Игорь Афонин. — Потому 
что большинство жителей ста-

рых домов — люди советской 
закалки, они отличаются ак-
куратностью в платежах, что 
не всегда можно сказать о вла-
дельцах квартир в «элитках». 
А высокая собираемость 
квартплаты для управляющей 
компании очень важна.
Михаил Загвоздин добавляет:
— К тому же в пятиэтажках 
нет  лифтов, мусоропроводов 
и сложного инженерного обо-
рудования, эксплуатация ко-
торых довольно дорого обхо-
дится. Вообще, рынок управ-
ляющих компаний активно 
развивается, и скоро, я ду-
маю, они придут и в довольно 
старые дома.

14 марта 2018 года 14:38 Жительница дома № 9, корпус 1, по Гурьевскому проезду Ксения Резник демонстрирует список квартир, жильцы которых сдали деньги 
на стройматериалы для проведения частного ремонта подъезда 

Мы все получа-
ем жилищно-
коммунальные 
услуги. Но часто 
не знаем, кто 
именно управ-
ляет нашим до-
мом. Недостаток 
коммуникации 
может служить 
причиной кон-
фликтов. 

услуга

Фитнес-хлеб всего 
лишь выдумка

Потребитель сейчас грамотный. Он хочет не просто 
продукт, а полезный для здоровья или хотя бы без-
вредный. Производители это понимают, поэтому 
на полках появляются разные чудеса. Одно из та-

ких — фитнес-хлеб.
На самом деле такого продукта нет. Есть просто хлеб — 
полезный и не очень. Продукт, называемый фитнес-хле-
бом, относится к полезным. Мука для него смолота из 
цельного, с оболочкой, зерна. Тогда как мука для обычно-
го хлеба делается из зерна очищенного. 
Чем хорош цельнозерновой хлеб? Прежде всего — в нем 
много клетчатки, которая вбирает в себя лишний, потреб-
ляемый с пищей, жир и выводит его из организма. Во-
вторых, в цельнозерновом хлебе много витаминов груп-
пы В. В-третьих, он дольше, чем белый хлеб, усваивается 
и надолго дает ощущение сытости. Такой хлеб, в отличие 

от белого, не вызывает бы-
строго повышения уровня 
глюкозы в крови и не при-
водит к образованию жира.
Дополнительный плюс 
цельнозернового хлеба 
в том, что в него часто до-
бавляют разные полезные 
ингредиенты. Например, 
семена подсолнечника или 
льна, сухофрукты и так да-

лее. И все-таки при покупке этого продукта я советую вни-
мательно читать этикетку. По закону производитель обя-
зан указывать на этикетке первым тот ингредиент, которо-
го в продукте больше всего. В нашем случае на первом ме-
сте должна стоять цельнозерновая мука. Если это не она, 
значит, производитель, написав «цельнозерновой хлеб», 
вас обманывает. Второй важный момент: следите, чтобы 
в составе не было всевозможной «химии». Например, глю-
козного сиропа, фруктозного сиропа, разрыхлителя и тому 
подобного. Увидели их — откажитесь от покупки.
Ну и, наконец, третье: даже хорошего хлеба нельзя есть 
много. Все-таки это довольно калорийный продукт. Поэ-
тому три-четыре кусочка в день вполне достаточно. Луч-
ше, если вы сделаете бутерброд. Скажем, с куриной груд-
кой и листком салата. Вот это блюдо уже вполне близко 
и к здоровому питанию, и к фитнесу.

ЕЛЕНА 
СОЛОМАТИНА
ДИЕТОЛОГ

эксперт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

31035 12килокалорий содер-
жится в 100 граммах 
хлеба

рублей 40 копеек стоит 
в Москве кубометр хо-
лодной воды

граммов минеральных 
веществ содержится 
в литре минералки

месяцев может хранить-
ся ультрапастеризован-
ное молоко

стакана в день — макси-
мальная доза минераль-
ной воды10 4

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте mostpp.ru продолжается голосование в рамках конкурса 
«Московское качество»: горожане выбирают лучших производителей 
бутилированной воды и хлебобулочных изделий. А в этом выпуске 
мы рассказываем о качестве тары для воды и проверке тушеной говядины.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

сетевое 
вещание 

«вм»

Вода минеральная 
лечебно-столовая, 
%

Fleur Alpine

54,8
ФрутоНяня

11,9

Агуша

12,6

Вода детская, %

Ваш вариант

34,8

Ессентуки

6,4

Сенежская

4,3

Новотерская 
целебная

4,8

Джермук

2,1

S.Pellegrino

1,6

Бжни

1,1

Архызик

3

Святой 
источник

8,1

Жемчужина 
Байкала

3,7

Шишкин Лес 
Junior

3

Ваш вариант

1,5

Bebi

0,7

Бебилон

0,7

Нарзан

2,1

Рычал-Су

27,8
Боржоми

15
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ВЗЯТО НА ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ. ВИНОВНЫЕ БУДУТ НАКАЗАНЫ

ТАТЬЯНА ЗВЕЗДКИНА
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ВОСТОЧНОЕ ИЗМАЙЛОВО 
ВОСТОЧНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

В доме № 24, корпус № 2, по 15-й 
Парковой улице с марта не работает 
лифт, из-за чего жителям верхних 
этажей тяжело подниматься. 
Просьба отремонтировать.

ЕВГЕНИЙ КУПЦОВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ЛОСИНООСТРОВСКИЙ 
СЕВЕРОВОСТОЧНОГО ОКРУГА

У дома № 3 по улице Магаданской 
на дороге просел бортовой камень 
и не выполняет своих функций.

АЛЕКСАНДР ВИНОГРАДОВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ЧЕРЕМУШКИ ЮГО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

У дома № 26 по улице Перекопской 
все время ломаются качели. Сейчас 
находятся в аварийном состоянии 
и могут травмировать детей.

ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ТЕКСТИЛЬЩИКИ ЮГО
ВОСТОЧНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

От третьего подъезда дома № 33 
по улице Юных Ленинцев кто-то 
утащил урну. Жители просят вер-
нуть урну на место.

ИВАН КУДРИН 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ФИЛЕВСКИЙ ПАРК 
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

У дома № 8, корпус № 1, по Филев-
скому бульвару плохо убирается 
территория. Просим принять меры 
к сотрудникам ГБУ «Жилищник».

НИКОЛАЙ ХОХЛОВ
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ПЕРОВО ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

В подъезде № 11 дома № 13 по ули-
це Новогиреевской протекает кры-
ша. Просим управляющую компа-
нию срочно сделать ремонт.

КИРА ИВАНОВА 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ГОЛЬЯНОВО ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

В первом пассажирском лифте дома 
№ 97 по Щелковскому шоссе появи-
лась вандальная надпись на двери. 
Просьба равномерно ее закрасить.

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
499 5570424

жалобная книга

В редакцию ежедневно поступа-
ет множество жалоб от горожан 
на коммунальные или бытовые 
проблемы. 

Перейти улицу под землей пока не получается
В редакцию обратилась москвичка Та-
мара Буракова с жалобой на то, что по-
строенный несколько лет назад под-
земный переход у дома № 15 по улице 
Никулинской все никак не откроют. 

Тамара Буракова позвала корреспонден-
та «ВМ» посмотреть на злополучный пе-
реход, открытия которого местные жите-
ли ждут уже довольно давно.
— Строили его более трех лет, — расска-
зала нам по телефону читательница.  — 
Этой зимой работы должны были закон-
читься, но переход вдруг затопило, а по-
тому вход в него взяли и перегородили 
бетонными блоками. Жители так и не 
успели им воспользоваться. Ни одного 
дня! Обидно даже!
Воду, как рассказала местная жительни-
ца, за эти полгода так никто и не откачи-
вал. Ее там — по щиколотку, не меньше. 
И никаких ремонтных работ не ведется.  
Корреспондент «ВМ», выехав на место, 
еще издалека увидел перегороженный 
плитами подземный переход. Правда, 
спускаться в него не стал. Лишь осторож-
но заглянул внутрь. Он был действитель-
но затоплен водой. 
А трасса здесь — оживленная, перебе-
жать дорогу не получается. Да и опасно 
это. До ближайшей «зебры», где можно 
было бы пересечь дорогу, — метров три-
ста. Но ведь хочется узнать: а как обстоит 
дело с другим выходом из подземного пе-
рехода — на другой стороне улицы?
На то, чтобы пересечь улицу, ушло минут 
десять. Здесь, у перехода и была назначе-
на встреча с Тамарой Бураковой. 
С другой стороны вход в подземный пере-
ход тоже перегораживает бетонная пли-
та. Однако в переходе виднеется развер-
нутый пожарный рукав — видно, для 
того, чтобы выкачивать воду. Кто его 
здесь оставил, почему не довел до конца 
начатое дело — непонятно. 
— Да что тут восстанавливать, если пере-
ход этот не работал ни дня? — недоумева-
ет Тамара Буракова. — Ошиблись, навер-
ное, в проекте, а нам, жителям, мучится. 
...Как будто в подтверждение этих слов 
в нескольких метрах от нас дорогу пыта-
ется перебежать девочка лет десяти — 
в школьной форме и с рюкзачком на пле-
че. Останавливаем ее, объясняем, мол, 
делать этого не нужно — опасно. 
— Да я всегда тут... — оправдывается ре-
бенок. 
Лучше бы ей дойти до ближайшего пере-
хода, хотя идти достаточно долго. 
— Вот видите, какая проблема, — взды-
хает Тамара Буракова. — Не зря же тут 
в свое время и начали строить этот пере-
ход. Но не достроили.
Дозвониться до ГБУ «Гормост», отвечаю-
щего за эксплуатацию подземных пере-
ходов, корреспонденту «ВМ» удается не 

сразу. В пресс-службе поясняют, что 
«если объект не достроен, то его на ба-
ланс еще не передали». 
Что ж, следующий наш звонок — в пре-
фектуру Западного округа. Там утверж-

дают, что подобные жалобы, касающиеся 
подземного перехода на улице Никулин-
ской, к ним уже поступали. 
— За строительство подземных перехо-
дов отвечает Департамент строитель-

ства, — пояснил сотрудник отдела жи-
лищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства столицы Денис Очарки-
ев. — Поэтому за разъяснениями обра-
щайтесь к ним.

Последовав совету, отправля-
ем запрос в Департамент стро-
ительства. 
«Проектно-сметная докумен-
тация на строительство 
Объек та разработана в соот-
ветствии с проектом плани-
ровки линейного объекта, 
получившего положительное 
заключение ГАУ «Мосгосэкс-
пертиза» от 23.01.2012 
№ 77–1–5–0611–12, — отве-
чает в электронном письме 
сотрудник пресс-службы Де-
партамента строительства 

Кристина Шкаликова. — По состоянию 
на 29 мая 2018 года строительно-мон-
тажные и отделочные работы выполне-
ны, завершаются электромонтажные 
работы и работы по благоустройству 

территории. Однако в ходе строитель-
ства подземного перехода на Никулин-
ской улице возникла необходимость 
внесения изменений в технико-эконо-
мические показатели строящегося объ-
екта. Департаментом строительства го-
рода Москвы выполняются мероприя-
тия по корректировке проектно-смет-
ной документации с последующим про-
хождением государственной эксперти-
зы. Планируемый срок ввода Объекта 
в эксплуатацию — IV квартал 2018 года».
То есть работы в целом выполнены, оста-
лось лишь внести некоторые изменения 
в проектно-сметную документацию. 
На днях корреспондент «ВМ» вновь побы-
вал у перехода на улице Никулинской. 
И никаких изменений в его благоустрой-
стве, увы, не заметил. Как и прежде, до-
рогу перегораживают бетонные плиты, 
сам переход затоплен, а в воде — полно 
мусора. К сожалению, никаких ремонт-
ных работ пока не ведется. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

10 мая 12:35 Жительница дома № 15 по улице Никулинской Тамара Буракова уже несколько лет не может воспользоваться 
подземным переходом около своего дома. Переход, который только построили, стоит затопленный водой

Вот уже несколько лет 
подземный переход 
на Никулинской улице 
никак не могут 
открыть

27 мая 2018 года. Ростокино. В парке спорта «Яуза» местная администрация радикально 
решила вопрос с организацией велосипедных дорожек. Вместо того чтобы организовать 
выделенную дорожку, они попросту, по сути, запретили гулять по парку пешком — 
об этом говорит новая разметка.
— В результате создан рукотворный конфликт между велосипедистами 
и пешеходами, — рассказал «ВМ» председатель велоклуба «Яуза» Алексей Сидоров. —  
Гуляющие вынуждены либо идти по газону, либо уворачиваться от нас, велосипедистов. 

фотожалоба Куда звонить, если возникли проблемы

с жилищно-коммунальным 
хозяйством
О коммунальных неприятностях нужно 
сообщить диспетчерам
аварийных служб. 
ЦАО (495) 691-60-75 
ВАО (499) 161-61 40 
ЮВАО (495) 372-85-17 
СЗАО (495) 496-00-10 
СВАО (495) 619-94-00 
ЗАО (495) 432-09-04 
ЮЗАО (499) 724-89-92 
ЮАО (495) 674-36-52 
САО (495) 611-40-56 
ЗелАО (499) 975-75-55 
■ Горячая линия МОЭСК 
8–800–700-40-70 
■ ОАО «Мосэнергосбыт» 
(495) 981-98-19 
■ Диспетчерская Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства г. Москвы 
(495) 681-05-49
(495) 681-73-67
■ Диспетчерская ГУП 
«Мосводосток» 
(495) 657-87-03

с общественным транспортом 
и на дороге
■ Диспетчерская Московского 
паркинга (495) 539-22-99 
■ Московская административная 
дорожная инспекция (МАДИ)
(495) 540-76-56
■ Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) (495) 539-54-54 

Для абонентов МТС, «Билайн», 
«Мегафон» действует короткий 
номер 3210 (24 часа) 

с уборкой придомовых территорий, 
освещением дворов и улиц и т.п.
■ Объединение административно-
технических инспекций (ОАТИ)
(499) 264-96-81 
(по будням 8:00–17:00) 
В выходные и праздники жалобы 
направляйте через электронную 
приемную на сайте ведомства. 

с качеством товаров и услуг
■ Роспотребнадзор 
(495) 785-37-41

Единый телефон доверия 
Главного управления МЧС 
по городу Москве 
(495) 637-22-22

Правительство Москвы 
Прямая связь правительства Москвы 
с жителями города (495) 957-04-44
 
Информационная служба 
правительства Москвы 
(495) 777-77-77

ОБО ВСЕХ ЗАМЕЧЕННЫХ ВАМИ НАРУШЕНИЯХ 
И НЕДОРАБОТКАХ  
МОЖНО НАПИСАТЬ НА ПОРТАЛ 
НАШ ГОРОД  МЕРЫ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДУТ 
ПРИНЯТЫ, А ПРОБЛЕМЫ  УСТРАНЕНЫ
GOROD.MOS.RU

Незаконный подъемник 
мешает жителям подъезда
В редакцию обратилась жительница 
дома № 3/9 по улице Большая Полянка 
Инна Пичугина с жалобой, что у них 
в здании во втором подъезде несколько 
лет назад был незаконно установлен 
подъемник для инвалидов.

По приглашению жителей дома корре-
спондент «ВМ» приехал к жильцам, что-
бы разобраться в ситуации на месте. 
Журналиста встретили сразу восемь че-
ловек, которые наперебой стали расска-
зывать историю появления этого подъ-
емника. 
В доме жила семья Исмаиловых, у кото-
рых был сын-инвалид. Для него отец 
и установил в подъезде подъемник.
— Но, во-первых, установка устройства 
нигде и ни с кем не была согласована, — 
возмущается Инна Пичугина. — Во-
вторых, сын проживал от родителей от-
дельно, поэтому подъемником ни разу 
не пользовались. При этом он не под-
ключен к электричеству. 
Жильцы говорят, что сын Исмаиловых 
скончался, а потом и его родители вы-
ехали из квартиры. Еще один инвалид 
первой группы, который проживал 
в этом же подъезде, умер в январе этого 
года. Но он также не пользовался подъ-
емником.
— И зачем, спрашивается, устанавлива-
ли? — возмущаются жильцы. — Не по-
советовавшись с другими собственни-
ками. А мы ежедневно вынуждены эту 

махину обходить. Она просто мешает. 
Посмотрите, сколько места занимает. 
Нам просто неудобно проходить от две-
ри к лестнице. Каждый раз цепляем эту 
«аппаратуру», особенно когда возвра-
щаешься с покупками из магазина.
Жильцы дома говорят, что не раз обра-
щались в районную управу со своей 
проб лемой, но ответа пока так и не до-
ждались. 
Корреспондент «ВМ» связался с район-
ной управой. Секретарь главы района 
Якиманка перенаправил его в жилищ-
но-коммунальный отдел. Мы объясни-
ли сотрудникам отдела ситуацию.
— Действительно, у нас имеется на ис-
полнении коллективное письмо от жи-
телей дома № 3/9 по улице Большая По-
лянка, — отвечает сотрудник районной 
управы Яна Нагорняк. — Уже принято 
решение о демонтаже устройства из 
второго подъезда. В настоящее время 
сотрудники ГБУ «Жилищник района 
Якиманка» ищут подрядную организа-
цию, которая демонтирует устройство 
и будет хранить его. Данная мера пред-
усмотрена на случай того, если мужчи-
на, установивший подъемник, пожела-
ет его забрать.
По словам сотрудников управы района 
Якиманка, вопрос с демонтажем решит-
ся в ближайшие три недели. Мы будем 
следить за ситуацией.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские проблемы по электронному 
адресу: edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты обязательно свяжутся 
с вами и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!

реплика

Мусорные баталии
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
РЕДАКТОР СЛУЖБЫ НОВОСТЕЙ

Проблема вывоза и, главное, пере-
работки отходов встала перед нами 
во всей красе. Эхо скандалов дока-
тилось уже до глубинки — напри-
мер, Ярославля, где мусорную тему 
начали попытались «оседлать» 
местные оппозиционеры, оклеив-
шие весь центр листовками: «Нет 
московскому мусору». Зашевели-
лись определенного толка предста-
вители оппозиции и в других регио-
нах — где только планируется орга-
низация полигонов или куда плани-
ровали перенаправить потоки 
отходов. Правда, никто 
из тех, кто пытается на-
бить себе политиче-
ских очков на острой 
проблеме, пока ника-
кого конструктива 
не предложил.
Пока еще — худо-бед-
но — действующие по-
лигоны справляются. Но их мощно-
сти не безграничны. Думать, что 
люди, сидящие в высоких кабине-
тах, не понимают этого, — как ми-
нимум странно. Просто за день 
или даже год решить эту проблему 
невозможно, даже если вся страна 
завтра же начнет раздельный сбор 
мусора. Нам нужны производствен-
ные мощности — заводы по сжига-
нию мусора и переработке отходов.
И вот здесь-то и возникает главное 
противоречие в логике «экоактиви-
стов» — они не желают и строитель-
ства соответствующих предприя-
тий, поскольку они также загрязня-
ют окружающую среду.
Возникает резонный вопрос: что же 
эти люди планируют делать с соб-
ственным мусором? Может быть, 
есть у них какой-то волшебный ре-
цепт решения проблемы Уверен, 
что нет. Выдергивание процесса 
утилизации отходов из экономиче-
ской системы сродни попытке ле-
чить гангрену зеленкой. Да, про-
блема есть. И да, она решается. 
Дело сдвинулось с мертвой точки.
Главное, что она требует широ-
чайшего экспертного обсуждения. 
Политика замалчивания может 
в итоге привести к самым печаль-
ным последствиям. Однако к этой 
дискуссии нужно привлекать 
не горлопанов, а настоящих специ-
алистов: экологов, экономистов, 
коммунальщиков, предпринимате-
лей, врачей. 

Переход закрыт. Подъемник демонтируют. 
Лифт не работает. Качели сломаны. 
Урну похитили. Крыша протекает 

М
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точка Сегодня точку в номере ставит Алексей Лапшин, который вместе с сыном Алексеем приехал в Парк Горького, чтобы своими глазами увидеть кубок мира ФИФА. 
Проехав через десятки городов и стран, кубок вернулся в столицу. Оценить главный трофей чемпионата смогут все желающие. И в первых рядах — самые ярые 
поклонники футбола. Алексей воспитывает в сыне любовь к спорту и здоровому образу жизни. А потому пройти мимо такой «экспозиции» для него — роскошь 
непозволительная. Кто знает, быть может, через пару-тройку лет Алексей-младший заслужит место в престижной футбольной команде, а после и сам сразится 
за заветную золотую награду и место на пьедестале почета. А пока вместе с отцом мальчишка обещает следить за каждым матчем чемпионата и всем сердцем 
поддерживать любимую сборную.

КАК РОССИЙСКАЯ СБОРНАЯ ПРОВОДИТ ПОДГОТОВКУ К ЧЕМПИОНАТУ И ВСЕ ЛИ ГОТОВО К МАТЧАМ ➔ СТР. 1, 5 

ИСТОРИЯ НИРО ВУЛЬФА СОВРЕМЕННОСТИ В ОЧЕРКЕ 
КОРРЕСПОНДЕНТА ВМ ➔ СТР. 4

История борьбы
с преступностью

Ровно 300 лет назад, 5 июня 1718 года, императором 
Петром I была введена новая должность обер-поли-
цейского, в обязанности которого вменялось «со-
блюдение за порядком в столице». То есть появилась 

новая профессия — полицейский.
Буквально десять-пятнадцать лет назад, когда я еще слу-
жил в милиции, об этой дате особо и не вспоминали. В че-
сти была другая дата — 10 ноября. Именно в этот день 
в 1917 году, на третий день Октябрьской революции, Вла-
димир Ленин подписал Декрет об образовании рабоче-
крестьянской народной милиции.
Честно признаюсь, и я, и мои коллеги с нетерпением жда-
ли Дня милиции: сотрудникам выписывали премии, 
в районных управах устраивали концерты, заканчиваю-
щиеся праздничным застольем. Также ветераны мили-
ции с теплотой вспоминают министра внутренних дел 
Николая Щелкова, который очень много всего сделал, 
чтобы повысить престиж профессии. А еще, на мой 

взгляд, одно из достижений 
генерала — организация 
конкурса на лучшие худо-
жественные произведения 
о работе сотрудников орга-
нов внутренних дел. Имен-
но он бросил клич деяте-
лям культуры о создании 
новых произведений о ми-
лиции. Фактически он воз-
родил жанр детектива 

в оте чественной литературе. Тем более стараться литера-
торам было за что: литературные премии МВД были четы-
рехзначными по тем временам. Писатель Иван Лазутин, 
создавший нашумевший роман «Сержант милиции», 
вспоминал, что взялся за перо именно из-за объявленной 
премии МВД.
— Премия МВД приравнивалась чуть ли не к Государ-
ственной, — рассказывал он мне во время встречи 
в 2000 году. — И мой роман после победы в конкурсе ста-
ли издавать и переиздавать чуть ли не все издательства 
СССР. 
Да и служить тогда в милиции было престижно, хотя зар-
платы были невысокие. Многие шли в профессию не из-за 
денег, а под впечатлением от прочитанной книги. Да и на-
рушения закона среди сотрудников милиции — это были 
единичные случаи.
Встречаясь с ветеранами, которые ушли на пенсию до 
1991 года, и рассказывая им о том, как работали милицио-
неры в 1990-е и 2000-е годы, видел их удивленные лица — 
не верили. Хотя на то, что творилось в эти годы, я считаю, 
тоже были свои причины. Вот одна из многих, почти ба-
нальных историй, свидетелем которой стал я лично. 
В 1995 году, когда сотрудникам милиции долго не выдава-
ли зарплаты, одного моего сослуживца «запилили» жена 
с тещей — мол, что это за мужик, который пропадает на 
работе сутками, а денег в дом не приносит. Опер решился 
на взятку: пять тысяч рублей. Взял за то, что вынесет «от-
казной» по совершенному преступлению. Но оператив-
ник попался… Однако в душе-то он был настоящий офи-
цер. Запятнал честь мундира и — застре лился.
Очень хочется верить, что трехсотлетний юбилей поли-
ции станет новой точкой отсчета в истории МВД. Той са-
мой вехой, при которой престиж и популярность этой 
службы вновь вернется на уровень, когда каждый маль-
чишка в этой стране мечтал стать сыщиком, а о работе 
милиционеров слагали стихи.
С праздником вас, сотрудники полиции!

АНДРЕЙ
ОБЪЕДКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ, 
МАЙОР МВД 
В ОТСТАВКЕ

дата

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Участников квестов 
и реконструкций 
хотят страховать.
И как вам?

АНДРЕЙ РЕВИН
ОРГАНИЗАТОР КВЕСТОВ

Если организаторам квестов и 
фестивалей вменить ответ-
ственность за страхование, то 
ничего хорошего из этого не 
выйдет. Мы получим только 
отток людей, потому что в 
этом случае закономерно уве-
личатся и стоимость участия, 
и бумажная волокита для ор-
ганизаторов. Это ведь развле-
чения. Посетителей квестов 
никто не принуждает в них 
участвовать, они делают это 
абсолютно добровольно и 
обычно осознают все возмож-
ные риски. Более того, после 
принятия этого законопроек-
та количество случаев трав-
матизма может только увели-
читься, потому что станет воз-
можным страховое мошенни-
чество. В настоящее время ор-
ганизаторы квестов и без того 
озабочены обеспечением без-
опасности, ведь это залог 
того, что к ним придут новые 
посетители. Каждого преду-
преждают о возможных ри-
сках, и если человека это не 
останавливает от безрассуд-
ных действий, то страхование 
тут тем более не поможет.
Увеличивая обязанности при 
организации развлекатель-
ных мероприятий, мы придем 
к тому, что они станут нерен-
табельными и вовсе исчезнут.

ЮРИЙ СЮСИН
СТРАХОВОЙ ЭКСПЕРТ

Правительство идет в верном 
направлении. Страхование — 
это абсолютно нормальная и 
очень полезная процедура. 
Чем больше будет застрахова-
но людей, тем лучше для всех. 
Выгоду получает и сам застра-
хованный, которому не нужно 

будет думать о том, что делать 
в случае травмы участника, 
выиграет и сама страховая от-
расль. Это значит, что будет 
улучшаться в том числе эконо-
мика страны. Но могут возник-
нуть проблемы, как это было в 
случае с ОСАГО. Обязательное 
автострахование должно было 
стать локомотивом для страхо-
вой индустрии, но привело к 
совершенно противоположно-
му результату. Выплаты по по-
лису зачастую были слишком 
малы, и автомобилисты стали 
массово избегать оформле-
ния. Нужно все продумать, 
чтобы в этом случае не получи-
лось так же.

ДМИТРИЙ ЛОКТЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЕННО
ПАТРИОТИЧЕСКОГО КЛУБА

Прежде всего любое страхова-
ние должно быть доброволь-
ным. У нас в стране есть хоро-
ший пример: при покупке же-
лезнодорожного билета пас-
сажиру предлагается возмож-
ность застраховать свою 
жизнь и здоровье, но оконча-
тельное решение лежит на 
нем. Принудительные меры 
здесь не помогут, необходимо 
повышать сознательность 
граждан и стимулировать их к 
страхованию. Организаторы 
военно-исторических фести-
валей и ролевых игр могут об-
легчить условия этой проце-
дуры для участников: напри-
мер, поставить мобильные 
пункты страхования у входа 
на полигон, тем самым изба-
вив посетителей от необходи-
мости искать офисы страхо-
вых компаний и самостоя-
тельно разбираться с доку-
ментами. Или обеспечить 
льготные условия. Я обяза-
тельно застрахуюсь, потому 
что не хочу потерять возмож-
ность заниматься хобби.

В России предлагается ввести обязательное страхова-
ние ответственности организаторов масштабных массо-
вых мероприятий. По словам инициаторов, в первую 
очередь это коснется квестов, исторических фестивалей 
и ролевых игр.

вопрос дня

Алексей Брусилов: Имперский генерал 
остался верен долгу и офицерской чести 

Биография Алексея Брусилова 
типична для многих генералов 
Первой мировой, которые по-
том стали во главе Белого дви-
жения или ушли к большеви-
кам. Настоящая военная ко-
сточка. С детства будущий пол-
ководец готовил себя к воен-
ной карьере. В 1872 году он 
в числе лучших выпускается из 
Пажеского корпуса — высше-
го привилегированного учеб-
ного заведения, куда имели 
право поступать только по-
томственные дворяне. Через 
пять лет в составе драгунского 
полка Брусилов отличается на 
Русско-турецкой войне. Затем 
возглавляет Офицерскую ка-
валерийскую школу в Санкт-
Петербурге. К началу Первой 
мировой войны Брусилов был 

широко известен в армии как 
один из самых лучших коман-
диров. А после падения само-
державия Брусилов ушел 
к красным. Не в последнюю 
очередь это было связано 
с кризисом командования 
в царской армии. Так, летнее 
наступление 1916 года, частью 
которого и был Брусиловский 

прорыв в Галиции, Буковине 
и Бессарабии, потеснивший 
австрийские войска на 80 и бо-
лее километров, не привело 
к стратегическим изменениям 
на всем русском фронте. Бру-
силова это очень задело — по-
несенные потери оказались 
напрасными.
— Эта операция была уникаль-
ной для своего времени — 
в первую очередь по размаху. 
Но стратегически значение 
прорыва было небольшим. 
Успех генерала Брусилова не 
был развит, — оценивает ситу-
ацию историк Борис Юлин.
Поэтому после свержения мо-
нархии в начавшейся Граж-
данской войне генерал Бруси-
лов сначала занимал позицию 
нейтрального человека. Белые 
для него во многом ассоцииро-
вались со старой системой, 
красные были и вовсе непо-

нятны. Однако, когда войска 
маршала Пилсудского втор-
глись на советскую Украину, 
предложил Красной армии 
свои знания и опыт. Сам он ви-
дел в этом долг патриота. 
Многие его товарищи по ору-
жию, оказавшиеся по другую 
сторону фронта, не смогли 
простить Брусилову этого по-
ступка. Но так получилось, что 
идеи Брусилова полностью 
развились именно в Красной 
армии. Будущие полководцы 
Великой Отечественной со-
всем еще юными прошли че-
рез брусиловскую кавалерий-
скую школу. 
Так Брусилов внес свою значи-
тельную лепту в воспитание 
поколения командиров, побе-
дивших впоследствии фа-
шизм.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Хлеб и зрелища сами отправились к людям
Советский сервис, как из-
вестно, оставлял желать луч-
шего. Тем ценнее случаи, 
когда его старались сделать 
доступнее: когда товары 
и услуги искали потребите-
ля, а не наоборот. В 1936 го-
ду кукольный театр стал 
устраивать выездные спек-
такли во дворах. А в 1976 го-
ду подводились радостные 
итоги работы «стола зака-
зов», который освобождал 
от необходимости тратить 
обеденный перерыв на по-
купку продуктов к ужину 
(магазины закрывались ра-
но, и вечером был риск не по-
пасть туда или прийти к опу-
стевшим прилавкам).

Марионетки приехали
«Задолго до назначенного 
времени ребята дежурили пе-
ред домом на М. Бронной ули-
це <…>. Шутка ли! Настоя-
щий кукольный театр, в кото-
рый ходят за деньги, сам дол-
жен приехать в гости <…> 
Государственный театр кукол 
Центрального дома художе-
ственного воспитания детей 

показал на передвижной ми-
ниатюрной сцене программу 
из цирковых номеров. <…> 
Организовать культурное раз-
влечение для ребят на свежем 
воздухе, в их же дворе — пре-
красная мысль. Она была осу-
ществлена дирекцией куколь-
ного театра и активом жиль-
цов дома № 12. Непосред-
ственную помощь оказали 

комсомольские и партийные 
организации Советского рай-
онного совета. После первого 
удачного опыта кукольный 
театр объездит все жакты 
(жилищно-арендные коопера-
тивные товарищества, объе-
динения, арендовавшие 
в  1924–1937 годах дома 
у местных Советов. — «ВМ») 
Советского района». 

Рыба с доставкой к станку
Старшего продавца универса-
ма «Ленинград» С. Н. Ивлеву 
хорошо знают работницы 
тонкосуконной фабрики име-
ни П. Алексеева. Вот уже не-
сколько лет заведует она сто-
лом заказов на этом предпри-
ятии. <…> Каждое утро Свет-
лана Николаевна приходит 
<…> в цехи и в свободную 
минуту принимает заявки. 
Очень удобно сделать заказ на 
продовольственные товары, 
а после трудовой смены полу-
чить готовый набор. <…> 
Первое время <…>  не обо-
шлось без опасений: будет ли 
рентабелен филиал? <…> 
Оказалось, что предпочти-
тельнее фасованные ходовые 
продукты: мясные, рыбные, 
овощи. <…> Фабрика <…> 
оборудовала склад с холо-
дильником, небольшой торго-
вый зал <…> недавно кол-
лектив фабрики поздравил 
С. Н. Ивлеву <…> — за удар-
ный труд ей вручен орден Тру-
дового Красного Знамени. 
Подготовила  МАРИЯ РАЕВСКАЯ 
maria.raevskaya@vm.ru 

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день... много лет назад. 

л

л

«Вечерка» за 5 июня 1976 года. Светлана Ивлева выдает 
заказы работницам фабрики

Подготовил 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Мебель

Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Строительство и ремонт

Животные и растения

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

портрет полководца

Вчера исполнилось 102 года со дня начала Брусиловского прорыва — одной из самых ярких военных операций 
на фронте Первой мировой войны. Название его связано с генералом Алексеем Брусиловым (на фото). С биогра-
фии этого военачальника мы начинаем новую рубрику «Портрет полководца».  
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